
Московские «Шалуны» и «Котмаркот» заходят в СПб ⇢ 9

Счетная палата РФ проверила Северо–
Западную дирекцию по реконструкции 
и реставрации Минкульта. ⇢ 4–5

 ⇢ 11

Объем рынка потребления 
сократился на треть. ⇢ 8

ГОСЗАКАЗ

Обнаружены 
нарушения 
почти 
на миллиард

�ОРИМИ"

Кредитное дело 
Александра 
Евневича

СТРОИТЕЛЬСТВО

Щебень 
засыпался

Число сделок по страхованию строительно–
монтажных рисков сократилось на 40%. ⇢ 18

В 2015 году производство кормов для домаш-
них животных в России выросло на 7,1 %, 
а импорт сократился на четверть. ⇢ 10–11

СТРАХОВАНИЕ

Остались 
без защиты

ПОТРЕБИТЕЛЬСКИЙ РЫНОК

В кризис хозяева 
не экономят на еде для 
домашних питомцев, 
но ищут корм дешевле 

USD
65,6474

EUR
74,3719 43,90 USD 1930,14 926,64

Фронт 
оплаты 
труда

В Петербурге заработные 
платы промышленников 
сравнялись с зарплатами 
банкиров. Получать больше 
руководителям предприятий 
и заводов помогает 
гособоронзаказ. ⇢ 6–7
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Десять лет вязки 
слов в текучке 

одного дня
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ФАКТЫ

НАЗНАЧЕНИЕ

Парковки 
отдали Хрюкину

СПб. КРТИ назначил гла-
вой «Городского центра 
управления парковками» 
бывшего директора депар-
тамента программ стиму-
лирования спроса «Росна-
но», директора Фонда под-
держки законодательных 
инициатив Артема Хрюки-
на. / fontanka.ru/

ПРАВИЛА

Застройщики без миллиарда

Москва. Первый зампредседателя комитета по жи-
лищной политике и ЖКХ Госдумы, президент НАМИКС 
Елена Николаева рассказала, что парламентарии 
решили исключить из готовящихся поправок к ФЗ–214 
пункт, который обязывал застройщиков иметь собс-
твенный капитал в размере не менее 1 млрд рублей. 
Сами девелоперы называли эту норму практически 
убийственной для небольших компаний. /dp.ru/

БЮДЖЕТ

На поддержку автопрома в этом 
году направят 138 млрд рублей

Москва. Президент России Владимир Путин заявил, что 
государство в рамках антикризисного плана в 2016 году 
направит на поддержку автопрома 137,7 млрд рублей, в 
том числе дополнительно — около 49 млрд. /dp.ru/

В комитете имуществен-
ных отношений (КИО) рас-
сказали, что в 2015 году 
получили более 190 тыс. 
о бращений от бизнеса — 
на треть больше, чем год 
назад получали два коми-
тета, из которых он состав-
лен (КУГИ и КЗРиЗ). Боль-
шим объемом работы и 
вызваны задержки, на ко-
торые жалуются предпри-
ниматели. 

Владелец сети киосков 
Юрий Рагулин отправил 
в комитет 11 писем, отве-
ты по которым пришли 
с нарушением сроков (ко-
пии есть в редакции). На-
помним, 12 апреля на за-
седании правительства 
губернатор Георгий Пол-
тавченко поручил провес-
ти проверку КИО. Губерна-
тор заявил, что «если есть 

обращения, на которые 
без уважительных причин 
не подготовлен ответ, ви-
новные сотрудники будут 
уволены. Если таких нару-
шений будет не три, а хо-
тя бы десять, уволен бу-
дет глава комитета». В КИО 
до результатов официаль-
ной проверки ситуацию 
не комментируют. 

Владимир Меньшиков, 
исполнительный директор 

НП «Союз малых предпри-
ятий», считает, что менять 
руководство с учетом того, 
что комитет новый, не сто-
ит: пока начальство будет 
осваиваться, проблем мо-
жет стать больше. «Мне ка-
жется, что лучше все ис-
править в рабочем поряд-
ке», — отмечает он.

Глава Ассоциации мало-
го бизнеса Алексей Третья-
ков не согласен: он считает, 

что нынешнее руковод ство 
КИО, по всей вероятности, 
настроено по отношению 
к малому бизнесу отрица-
тельно, и если оно поме-
няется — последует улуч-
шение. «Но небольшое, — 
подчеркивает он. — Кто бы 
ни попал на этот пост, он 
не сможет выйти за рамки 
федерального тренда».

СПб. За прошлый 
год КИО получил 
190 тыс. обращений 
петербургских 
компаний. И не успе-
вает отвечать на них 
в срок. Тем временем 
киоскеры собирают 
просроченные письма.

Комитет завален 
письмами

МАРИНА ВАСИЛЬЕВА

marina.vasileva@dp.ru

АРТЕМ ХРЮКИН,

руководитель «Городского центра 

управления парковками»

В
черашний долгий доклад премьер–
министра РФ Дмитрия Медведева 
в Госдуме совпал с сообщением Инсти-
тута социального анализа и прогнози-
рования РАНХиГС при президенте РФ 
о том, что россияне впервые за 8 лет 

стали тратить более 50 % своих доходов на еду. О том, 
что людям не хватает денег, бывший президент РФ 
умолчал. Зато заверил, что «мы не будем допечаты-
вать средства для недостающих доходов бюджета; 
это просто бумага, она лишь подстегнет инфляцию 
и обесценит доходы людей, зарплаты и пенсии».

Полет мысли Медведева был выше низкой про-
зы обнищавших сограждан. В ее пируэтах он «выде-
лил пять направлений, по которым необходимо вес-
ти работу»: оптимизация (бюджетной политики), под-
держка (несырьевого экспорта и импортозамеще-
ния), улучшение (деловой среды), повышение (качес-
тва государства) и развитие (соцсферы). Многословие 
про оптимизацию, поддержку, улучшение, разви-
тие сферы и повышение качества не оставили сомне-
ний — в правительстве РФ и у его главы все хорошо.

Медведев признался, что не оставит сограждан 
в покое. «Стране нужны глубокие структурные ре-
формы… Любые форсированные преобразования уси-
лили и продлили бы кризисные явления еще на не-
сколько лет», — блеснул он парадоксальностью мыс-
ли.

Д
оклад премьера расширил и углу-
бил высказанное в ходе прямой ли-
нии мнение президента РФ Влади-
мира Путина: «Я не считаю наше 
правительство слабым… Конечно, 
многое надо сделать, чтобы рабо-
та была лучше, нам не хватает целе-
вого метода в работе министерств 

и ведомств, общая задача стоит, но как мы двигаем-
ся к цели — подчас непонятно, все это вязнет в текуч-
ке сегодняшнего дня». Вязка слов в текучке дня будет 
долгой. Медведев, вероятно, отмеряет на нее все ос-
тавшееся ему до пенсии время: «Началось создание 
прообраза российской экономики следующего деся-
тилетия». Пока неясно, увеличит ли траты на еду вя-
зание прообраза экономики с «нехваткой целевого 
метода», но ясно, что через 10 лет из прообраза кому–
то надо будет делать образ.

2016



ПРЕМИЯ

«Молодые 
миллионеры»

СПб. Финал конкурса 
и церемония награжде-
ния победителей премии 
«Молодые миллионеры» 
состоится завтра, 21 апре-
ля, в отеле «Англетер».
Билеты на мероприятие 
с участием жюри и участ-
ников можно приобрес-
ти на сайте www.dp.ru 
в разделе «Подписка».

⇢ Борьба за правду в сфере нестационарной розницы столкнулась с нехваткой 
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1По долговой нагрузке 
компаний мы находим-
ся на пределе того уров-
ня, который считается 
безопасным.КСЕНИЯ ЮДАЕВА, 

первый зампредседателя ЦБ РФ

КТО С КЕМ СУДИТСЯ 

Иски на 5 апреля 2016 года

Истец Ответчик Суть иска

Пухова Л.В. ООО «Биоэнергия» 
(ОГРН 1054700580252) о несостоятельности

ООО «Фьюче Строй» ООО «ПО «СевЗапСтрой» 
(ИНН 4705040497) о несостоятельности

ООО «Эдванс–С» 
(ОГРН 1104705002863)

ООО «Эдванс–С» 
(ОГРН 1027801526092)

о взыскании 
205,478 млн руб.

КРТИ СПб ОАО «Метрострой» о взыскании 77,138 млн руб.

ООО «СТРОЙ–ЭКСПЕРТ» ЗАО «Нева металл 
посуда» о взыскании 18,53 млн руб.

ООО «Инвестиции 
в строительство 
недвижимости»

ООО «Армада–Групп», 
Чеканов Г.В., Сладков Д.А., 

Воронович П.А.
о взыскании 13,152 млн руб.

ООО «Кодор» ЗАО «Дети» о взыскании 8,587 млн руб.
ЗАО «Газпром межреги-

онгаз СПб» МП «Агалатово–сервис» о взыскании 7,57 млн руб.

АО «Петролеспорт» ООО «СПб ПГ» о взыскании 7,353 млн руб.

ИСТОЧНИК: АРБИТРАЖНЫЙ СУД СПБ И ЛО

ЦИФРЫ ПЛАНЫ

НТД построит 
две гостиницы 
на Васильевском 
острове
СПб. ООО «Новые терри-
тории девелопмент» (НТД) 
планирует построить на 
Васильевском острове 
Петербурга две трехзвез-
дочные гостиницы. Заяв-
ление компании о пре-
доставлении земельных 
участков для строитель-
ства отелей на ул. Кораб-
лестроителей было вчера 
согласовано инвестицион-
но–тендерной комиссией 
Петербурга. Предпола-
гается, что в каждой гос-
тинице будет сформиро-
вано по 950 номеров. Оба 
объекта при этом были 
включены в список страте-
гических проектов Петер-
бурга, а НТД признано 
стратегическим инвесто-
ром города. /Интерфакс/

СТАТИСТИКА

Регистраций 
и ликвидаций 
стало больше
Москва. Количество ком-
мерческих организаций, 
внесенных в госреестр 
как вновь созданные, 
в I квартале 2016 года 
составило 108,7 тыс., что 
на 13,6% больше, чем 
за аналогичный период 
2015 года (95,7 тыс.), по 
данным Федеральной 

налоговой службы (ФНС). 
В то же время количество 
компаний, прекратив-
ших свою деятельность, 
увеличилось на 40,4%, до 
124,9 тыс. против 51,9 тыс. 
В том числе количество 
компаний, прекративших 
деятельность в связи с 
ликвидацией, в I кварта-
ле 2016 года увеличилось 
по сравнению с I кварта-
лом 2015 года на 20,3% 
(14 тыс. против 11,6 тыс.). 
 /Интерфакс/

СДЕЛКА

ММТП продал 
«ЕвроХиму» 
терминал 
за 767 млн
СПб. ПАО «Мурманский 
морской торговый порт» 
(ММТП) продало 100% 
акций стивидора «Агро-
сфера». Сделка состоялась 
12 апреля. Акционеры 
ММТП 7 марта одобри-
ли продажу «Агросферы» 
Мурманскому балкерному 
терминалу (входит в груп-
пу «ЕвроХим»). Ранее совет 
директоров ММТП одоб-
рил продажу 1 млн обык-
новенных акций «Агросфе-
ры» (100% уставного капи-
тала) по цене 766,96 рубля 
за бумагу. Таким образом, 
общая сумма сделки 
составила 766,96 млн руб-
лей. «ЕвроХим» уже вла-
дел терминалом «Агросфе-
ра» в 2004–2007 годах. 
 /Интерфакс/

ФАКТЫ

СРОКИ

Новая Голландия окончательно 
откроется в августе

СПб. Парк острова Новая Голландия откроют для посе-
тителей в августе 2016 года. Посетителям обещают 
липовые аллеи, детскую площадку в виде фрегата 
«Петр и Павел», галерею, лекторий и кафе. К августу 
компания Millhouse Романа Абрамовича завершит бла-
гоустройство зеленой зоны острова площадью 2,2 га. До 
конца года на Новой Голландии обещают открыть три 
первых отреставрированных здания. Это бывшие кузня, 
тюрьма «Бутылка» и дом коменданта. /fontanka.ru/

ОТЧЕТ

Морской порт Санкт–Петербург 
в 2015 году удвоил прибыль

СПб. ОАО «Морской порт Санкт–Петербург» в 2015 
году увеличило чистую прибыль по МСФО в 2 раза по 
сравнению с показателем 2014 года, до 2,167 млрд руб-
лей, говорится в отчете компании. Выручка возросла 
на 36,8%, до 6,069 млрд рублей. /Интерфакс/

3,1%
составил рост цен производителей промыш-
ленных товаров в РФ в марте после снижения 
на 1,5% в феврале, на 1,2% в январе, на 2,2% 
в декабре, сообщил Росстат. /dp.ru/

1,8%
составило снижение реальных располагае-
мых денежных доходов населения РФ в мар-
те 2016 года в годовом выражении. В февра-
ле падение, по уточненным данным Росстата, 
составляло 4,5%, в январе — 5,5%. /dp.ru/

5,8%
составило сокращение оборота розничной 
торговли в РФ в марте по сравнению с прош-
ло годним показателем, до 2,23 трлн рублей. 
По сравнению с февралем (минус 4,3%) паде-
ние рынка ретейла в марте ускорилось. /dp.ru/

В Арбитражный суд СПб 
и ЛО поступил иск ООО 
«Орими» к Балтинвестбан-
ку. Как сообщили в компа-
нии, она оспаривает реше-
ние АСВ о списании субор-
динированных кредитов 
на 3,5 млрд рублей.

«Орими» владеет чаераз-
весочной фабрикой «Нев-
ские пороги» и входит 
в группу «Орими трейд» 
А лександра Евневи ча 
и Сергея Касьяненко. Груп-
па с оборотом 60 млр д руб-

лей и чистой прибылью 
около 10 млрд до покупки 
в 2014 году банка «Объеди-
ненный капитал», по всей 
видимости, искала мес-
та для выгодного разме-
щения свободных средств 
в других кредитных орга-
низациях. Так, в 2009 го-
ду был размещен субор-
динированный депозит 
на 15 млн евро в банке «Тав-
рический», а затем в 2010 
и 2011 годах — два суборда 
по 1 млр д рублей каждый 
в Балт инвестбанке. 

В 2014 году был принят 
закон, позволяющий АСВ 
списывать такие обяза-
тельства банков перед юр-
лицами в случае их сана-
ции, поскольку этим инс-
трументом часто пользо-
вались акционеры банков 
для быстрой докапитали-

СПб. Группа «Орими» 
пытается вытащить 
из Балтинвестбанка 
субординированные 
кредиты на общую 
сумму 2 млрд рублей. 
Эти кредиты были 
списаны АСВ в ходе 
санации банка.

ПАВЕЛ ГОРОШКОВ

pavel.goroshkov@dp.ru

⇢ Александр Евневич, совладелец 
группы «Орими трейд». 
ФОТО: ВАЛЕНТИН БЕЛИКОВ

«Орими» пошла на чайные меры
зации. Но в итоге постра-
дали и добросовестные 
субординари и.

Первым после приня-
тия закона под санацию по-
пал «Таврический». В нем 
в 2015 году АСВ списало 
суборды на 1,8 млрд руб-
лей: 922 млн — «Орими», 
450 млн — ООО «СПИК» Сер-
гея Бодрунова и 385 млн — 
его же Санкт–Петербургско-
го банка инвестиций. Оба 
субординария обжаловали 
решение АСВ в арбитраже. 
И судьи приняли диамет-
рально противоположные 
решения. Позиция обоих 
истцов опиралась на конс-
титуционную норму о том, 
что закон обратной силы 
не имеет и не распростра-
няется на суборды, разме-
щенные до декабря 2014 го-
да. Иск «Орими» суды двух 

инстанций удовлетворили. 
Но по иску СПИК суд учел, 
что по ГК РФ, если после 
заключения договора при-
нят закон, устанавливаю-
щий иные правила, дого-
вор действует по новому за-
кону. Апелляция утвердила 
решение. Теперь оба дела 
в кассации.

Тем временем в дека-
бре 2015 года ЦБ ввел са-
нацию в Балтинвестбан-
ке. АСВ и здесь списало 
с уборды на 3,1 млрд руб-
лей. Но на случай, если су-
ды встанут на сторону су-
бординариев, агентство 
преду смотрело возмож-
ность дофинансирования 
обязательств Балтинвест-
банка на 5 млрд рублей 
за счет средств ЦБ.

59
млрд руб-
лей соста-
вила сово-
купная 
выручка 
ГК «Орими» 
в 2014 году. 
Чистая при-
быль — 
9,6 млрд 
рублей.

МЕДИА

«Деловой 
Петербург»
в радиоэфире
СПб. Сегодня в 13:00 
в эфир «Эха Москвы 
в Петербурге» выйдет оче-
редной выпуск програм-
мы «Деловая среда» — 
со вместный проект радио-
станции и редакции «ДП». 
Темой выпуска станет 
премия «Молодые милли-
онеры».
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СУД

Спа–отель 
forRestMix 
признан 
банкротом
СПб. Спа–отель forRestMix 
в Репино признан банк-
ротом. Решение вынес 
Арбитражный суд Петер-
бурга и Ленобласти. Спа–
отель зарегистрирован 
на фирму «Балтмедио», 
которая раньше принад-
лежала Валерию Пузико-
ву — зятю экс–министра 
обороны Анатолия Сердю-
кова. Сейчас «Балтмедио» 
принадлежит офшору 
Nuramia Investments, свя-
занному с некогда круп-
ной московской компа-
нией «Инвест строй–15». 
В частности, при Анато-
лии Сердюкове она была 
крупнейшим подрядчи-
ком Минобороны по стро-
ительству жилья для во-
енных. «Инвест строй–15» 
заложил спа–отель, полу-
чая кредит в Банке Мос-
квы на 3,7 млрд рублей. 
Общая задолженность 
«Балтмедио» составляет 
1,9 млрд рублей. Отель в 
настоящее время работа-
ет. /fontanka.ru/

РЕШЕНИЕ

С территории 
между 
казармами 
снята охрана
СПб. Комитет по охране 
памятников подготовил 

распоряжение, лиша-
ющее охраны террито-
рию между казармами 
Новочеркасского полка 
на Красногвардейской 
пл., 3. Границы памятни-
ка предложено очертить 
по обрезам фундамен-
тов пяти зданий казарм 
Новочеркасского полка, 
которые признаются 
памятниками региональ-
ного значения. Таким 
образом, здесь теперь 
фактически возможно 
новое строительство. По 
данным КГИОП, комплекс 
казарм принадлежит ООО 
«Тандем–Истейт», кото-
рое может быть связано с 
Романом Троценко. /dp.ru/

ДЕЛО

В СК «Росстрой» 
введено 
наблюдение
СПб. Арбитражный суд 
Петербурга и Ленобласти 
инициировал процедуру 
банкротства — наблюде-
ние — в отношении АО 
«Строительная корпора-
ция «Росстрой», которая 
входит в группу «СУ–155» 
Михаила Балакина. С ис-
ком о банкротстве «СК 
«Росстрой» полгода назад 
обратился «Ханты–Ман-
сийский банк Открытие». 
У СУ–155 два недостроен-
ных жилых комплекса в 
Петербурге (ЖК «Камен-
ка» и ЖК «Новая Камен-
ка») и один — в Леноблас-
ти («Янино парк»). /ТАСС/

С
четная палата РФ под руковод-
ством Татьяны Голиковой обна-
ружила нарушения в работе пе-
тербургской Северо–Западной ди-

рекции по строительству, реконструк-
ции и реставрации (подведомственна 
Министер ству культуры) почти на 1 м лрд 
рублей. Таким образом, продолжаются 
масштаб ные проверки работы Минкульта. 
Напомним, в середине марта ФСБ сообщи-
ла о возбуждении уголовного дела в от-
ношении чиновников Минкульта и неко-

торых предпринимате-
лей, а также об аресте гла-
вы компании «БалтСтрой» 
Дмитрия Сергеева. «Балт-
Строй» входит в бизнес–им-
перию опального милли-
ардера Дмитрия Михаль-
ченко, который сейчас си-
дит в «Лефортово» и ждет 
суда по делу о контрабан-
де алкоголя. Не обо шлось 
без упоминания компании 
и в нынешнем отчете Счет-
ной палаты.

Нет техники — нет работ
Дирекция отвечает за па-
мятники, которые нахо-
дятся в ведении министер-
ства на Северо–Западе, 

в частности, она курирова-
ла ремонт здания Консер-
ватории и работы в Мен-
шиковском дворце. В Ди-
рекции не смогли опера-
тивно прокомментировать 
выводы аудиторов, но обе-
щали сделать это до конца 
недели.

Как сообщают в Счет-
ной палате, аудиторы про-
верили работу Дирекции 
за 2014–2015 годы и за на-
чало 2016 года. В резуль-
тате обнаружилось от-
сутствие купленной тех-
ники, невыполненные 
и при этом принятые ра-
боты, завышенные авансы 
и другие нарушения.

Культурный 
В Петербурге разгорелся новый 
скандал из–за реставрационных 
работ. Счетная палата проверила 
работу местной дирекции 
при Минкульте и отчиталась 
о многомилионных нарушениях.

ИРИНА ПАНКРАТОВА

irina.pankratova@dp.ru
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СТАТИСТИКА

За квартал банки 
заработали 
109 млрд
Москва. Российский бан-
ковский сектор в I кварта-
ле заработал 109,3 млрд 
рублей против 6 млрд 
в I квартале 2015 года. 
Большую часть из этих 
денег, а именно 100,4 млрд 
рублей, заработал Сбер-
банк. А без учета прибыли 
Сбербанка и ВТБ сектор и 
вовсе ушел в убыток. При-
быль по итогам I квартала 
2016 года получили 467 
банков из 707. Их сово-
купный положительный 
финансовый результат 
равен 239,6 млрд рублей. 
Убыток 232 убыточных по 
итогам квартала банков 
составил 130,3 млрд руб-
лей, еще восемь кредит-
ных организаций не пред-
ставили отчетность. /dp.ru/

РЫНОК

В Петербурге 14%
управляющих 
компаний — 
государственные
Москва. Государствен-
ные компании составля-
ют 13,7% от общего числа 
управляющих компаний, 
работающих в Петербур-
ге, рассказал президент 
Ассоциации компаний, 
обслуживающих недви-
жимость (АКОН) Сер-
гей Креков. В Москве 
доля частных компаний 

составляет 21% от обще-
го числа УК. Сергей Кре-
ков уточнил, что всего на 
рынке Петербурга рабо-
тает 307 управляющих 
организаций, из которых 
42 государственных. 
 /РИА «Новости»/

РЕЙТИНГ

Россия вошла 
в тройку 
лидеров по числу 
мигрантов
Москва. Россия занимает 
третье место в мире по 
числу иностранных миг-
рантов, сообщает Между-
народная организация по 
миграции (МОМ). По дан-
ным исследования, в РФ 
проживают 11,9 млн миг-
рантов. Лидером по коли-
честву приезжих граждан 
стали США, где прожива-
ют 46,6 млн мигрантов, на 
втором месте Германия — 
12 млн человек. /dp.ru/

Фасад», получил от Дирек-
ции аванс 585 млн руб-
лей, то есть 30 % от стои-
мости в 1,9 млрд рублей. 
По сле этого, по мнению 
а удиторов, Дирекция из-
менила проект, и подряд-
чик заявил, что не смо-
жет завершить оставшие-
ся 70 % стройки. Цену кон-
тракта снизили с 1,9 млрд 
до 585 млн рублей выпла-
ченного аванса. Контракт 
на сумму около 1,4 млрд 
заключили с «БалтСтро-
ем», который тоже получил 
аванс. Таким образом, за-
ключают аудиторы, вместо 
585 млн рублей аванса за-
казчик заплатил 1,1 м лрд. 
Стоимость работ выросла 
на 37 млн рублей, срок ис-
полнения — на 300 дней. 
Интересно, что на сай-
тах поиска работы «Строй-
Фасад» представляется 
как подразделение «Балт-
Строя». В 2014 году в боль-
шинстве реставрационных 
конкурсов эти компании 
участвовали вместе.

Дорогие мелочи
Счетная палата не обнару-
жила и вентиляционного 
оборудования, плитки, ор-
гтехники и других вещей 
на 332 млн рублей, куплен-
ных Дирекцией для Кон-

серватории и Меншиков-
ского дворца в Петербур-
ге. В Дирекции заверили 
а удиторов, что все предме-
ты находятся в других мес-
тах, но документы не пре-
доставили.

Кроме того, Дирекция 
оплатила 22 млн рублей 
за обустройство хозяй-
ственного двора Менши-
ковского дворца и чердач-
ного перекрытия здания 
Главного Кригс–Комисса-
риата на наб. реки Мойки. 
Но фактически эти рабо-
ты, по мнению аудиторов 
Счетной палаты, выпол-
нены не были. В ходе про-
верки также обнаружились 
и договоры на 50 млн руб-
лей в формате «контракт 
с единственным поставщи-
ком», и нарушения правил 
общественного обсуждения 
закупок.

Отдельно аудиторы выде-
ляют конкурс на разработ-
ку проектной документа-
ции на 13,8 млн рублей, ко-
торый проводил Минкульт. 
На подряд претендовали са-
ма Дирекция (она, по мне-
нию аудиторов, не соот-
ветствовала требованиям) 
и компания «АРТ «Рест». 
В итоге Дирекция выигра-
ла и взяла «Рест» на субпод-
ряд на 12,4 млн рублей.

шок

⇢ Татьяна Голикова, председатель 
Счетной палаты РФ. ФОТО: ПЕТР КОВАЛЕВ

Счетная палата сообщает, что готовит 
обращения в Генпрокуратуру и След-
ственный комитет, а также отчеты 
для ФСБ и письма в ФАС и Минкульт.

Следы «БалтСтроя»
«БалтСтрой» снова фигурирует в отчете. 
Аудиторы обнаружили, что подрядчик ра-
бот в Консерватории, компания «Строй-
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С
редняя зарплата в петербург-
ской промышленности к нача-
лу 2016 года преодолела отмет-
ку 60 тыс. рублей. Это на 43 % вы-

ше средней зарплаты по городу и сопоста-
вимо со средним заработком сотрудников 
банковского сектора, который традицион-
но является одним из лидеров по уровню 
оплаты труда. При этом средняя зар плата 
всех трудящихся в Петербурге возрос-
ла за 2015 год только на 6 % — до 42,1 тыс. 
рублей в месяц. А с учетом быстрого рос-
та потребительских цен реальные за-
работки петербуржцев и вовсе сократи-
лись более чем на 20 % с осени 2014 года. 
Но только не у руководителей оборонных 
предприятий, чьи премии исчисляют-
ся миллионами рублей. Росстат подсчи-
тал, что и простые зарплаты в оборонной 
промышленности в среднем на 17 % вы-
ше, чем в остальных отраслях российской 
промышленности.

За оборону
Представители петербургского оборон-
ного–промышленного комплекса гово-
рят о расширении производства и индек-
сации зарплат сотрудников. В начале го-
да некоторые предприятия, как положено 
по закону, раскрыли финансовую отчет-
ность. Из нее следует, что действительно 
все оборонщики повышали в прошлом го-
ду зарплаты в среднем на 16 %. При этом 
зарплаты производственного персонала 
на заводах и фабриках возросли в сред-
нем на 10 %, а руководителей высшего зве-
на — на 20 % и более.

Лучше всех обстоят дела, пожалуй, 
у крупнейших исполнителей гособоронза-
каза в Петербурге — у судостроитель-
ных заводов. Так, из отчетности Средне–
Невского судостроительного завода сле-
дует, что средняя зарплата топ–менед-
жеров предприятия возросла за 2015 год 

Премиальный об
Зарплаты 
петербургских 
промышленников 
обгоняют 
заработки 
банкиров. 
Получать 
многомиллионные 
бонусы 
руководителям 
заводов и фабрик 
помогает 
гособоронзаказ, 
объем которого 
в этом году 
превысил отметку 
300 млрд рублей.

Добыча полезных ископаемых Финансы Промышленность Транспорт и связь Здравоохранение
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с 260 тыс. рублей в ме-
сяц до 307 тыс., а средняя 
зар плата производствен-
ных рабочих на предпри-
ятии за тот же период — 
с 50 тыс. до 55 тыс. рублей.

На Адмиралтейских вер-
фях, строящих неатомные 
подводные лодки для ВМФ 
РФ, расходы на опла-
ту труда выросли в сред-
нем на 15 %. Пояснитель-
ную записку к отчетности 
за 2015 год и годовой отчет, 
в котором раскрываются 
детали, верфь не опубли-
ковала.

Судостроительный завод 
«Северная верфь», который 
пока задерживает передачу 
ВМФ РФ фрегатов и корве-
тов и вовсе не опубликовал 
отчетность в установлен-
ный законом срок, на за-
прос «ДП» отвечать отка-
зался. Как, впрочем, все оп-
рошенные «ДП» оборонщи-
ки, выполняющие госзаказ, 
не захотели комментиро-
вать динамику зар плат 
своего руководства.

«Вопрос про зарплаты ру-
ководящего состава вооб-
ще из области неприлич-
ного», — заявили на одном 
из предприятий, не объяс-
нив, почему тема расходо-
вания средств налогопла-
тельщиков, которые идут 
на финансирование гос-
оборонзаказа, считается 
неприличной. 

Можно только пред-
полагать почему. Дело 

в том, что помимо окладов 
на оборонных предприяти-
ях еще принято выплачи-
вать премии по заверше-
нии исполнения госзаказа. 
«В судостроении так при-
нято: директор получает 
премии за каждое сданное 
головное и даже серийное 
судно», — объясняет один 
из судостроителей.

Из годовых отчетов Ад-
миралтейских верфей (вхо-
дят в Объединенную су-
достроительную корпора-
цию) следует, что на пред-
приятии оказывается щед-
рая материальная помощь 
сотрудникам и выплачи-
ваются хорошие премии 
руководству. 

Так, в 2014 году совет ди-
ректоров Адмиралтейских 
верфей решил выплатить 
вознаграждение генди-
ректору верфей Александ-
ру Бузакову в сумме более 
30 млн рублей.

Один из оборонщиков 
анонимно прокомменти-
ровал ситуацию в отрас-
ли так: «Представьте се-
бя на месте руководителя 
оборонного предприятия. 
Он не уверен, будет ли 
у него завтра работа, зака-
зы. Он не уверен даже, бу-
дет ли завтра возглавлять 
предприятие. Этой неста-
бильностью, неувереннос-
тью в будущем объясняет-
ся стремление руководи-
телей увеличить свои до-
ходы».
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чают в компании Superjob. 
«Несмотря на кризис и со-
кращения персонала на не-
которых предприятиях, 
число занятых в промыш-
ленности с каждым меся-
цем растет. Это результат 
того, что мы за 3 года ут-
роили гособоронзаказ», — 
говорит председатель ко-
митета по промышленной 
политике и инновациям 
Максим Мейксин. 

Зато представители биз-
неса, работающего в не-
государственном секто-
ре экономики, не выпол-
няющие заказов крупных 
нефтегазовых компаний, 
не могут похвастаться рос-
том спроса и оборотов — 
они не намерены подни-
мать зарплаты, и таких по-
ка большинство. 

«В итоге 52 % опрошен-
ных нами работодателей 
не планируют изменять 
уровень зарплат сотрудни-
ков», — констатирует Тать-
яна Мартюшева, руководи-
тель петербургского офиса 
Antal Russia. А из тех петер-
бургских компаний, кто за-
явил о намерении поднять 
зарплату сотрудников, по-
давляющее большинство 
(62 %) готовы проиндекси-
ровать жалованье не боль-
ше чем на 9 %.

Не время говорить
о повышении

Сбербанк массово 
повышает оклады

Специалистов 
готовим сами

Коллективный 
результат 

ПОЛИНА ГОЛУБЕВА, 

директор по персоналу «Группы ЛСР»

ДМИТРИЙ КУРДЮКОВ, 

председатель Северо–Западного 

банка Сбербанка России

АЛЕКСАНДР ШЕСТАКОВ, 

генеральный директор и совладелец 

Первой мебельной фабрики

МИХАИЛ ИОФФЕ,

старший вице–президент,

управляющий филиалом «ВТБ 24» в Петербурге

В условиях текущей экономической ситуации 
вряд ли можно говорить о повышении заработной платы 
на строительном рынке. Безусловно, это время возможнос-
тей для крупных компаний, но параллельно с этим мы на-
блюдаем банкротство застройщиков, сокращение штата 
в некоторых компаниях. При этом даже многие большие 
девелоперы для сокращения издержек оптимизируют пер-
сонал и снижают зарплаты. Но у нас долгие годы действу-
ет система мотивации. По результатам выполнения пла-
нов работникам выплачивается премия. По итогам отчет-
ности за год бонусы получает топ–менеджмент.

В этом году зарплату сотрудникам Сбербанка 
в среднем повысят на 10 %. Повышение пройдет в два эта-
па: с 1 апреля 2016 года увеличатся зарплаты сотрудни-
ков массовых специальностей Северо–Западного бан-
ка Сбербанка (около 13,5 тыс. человек), а с 1 июля — со-
трудников головных отделений и аппарата банка (около 
6,3 тыс. человек).
Такого массового пересмотра зарплат Сбербанк 
не проводил уже несколько лет. В этом году оно обуслов-
лено как уровнем инфляции в России, так и ростом про-
изводительности труда.

В этом году на предприятии зарплаты выросли 
в среднем на 12 %. Снижать их мы не можем, так как спе-
циалистов на рынке труда и так мало, а нужно привле-
кать квалифицированный персонал. Ситуация с кадра-
ми в промышленности тяжелая — вузы не готовят спе-
циалистов, которые нам нужны. Выпускники поня-
тия не имеют о том оборудовании, которое использует-
ся на производстве, поэтому сами их обучаем. Для этого 
пригласили немецких и швейцарских специалистов, ко-
торые 2 года будут учить сотрудников.

«ВТБ 24» индексирует заработную плату со-
трудников, увеличивая ее только тем, кто отработал 
в банке не менее года и успешно прошел ежегодную 
оценку профессиональной эффективности. Также сотруд-
ники филиала получают годовую премию, размер кото-
рой зависит как от результата работы филиала в целом, 
так и от работы конкретного подразделения.
В прошлом году мы сократили примерно 7 % персо-
нала. При этом большая часть сокращений затронула ре-
гионы Северо–Запада.

КОММЕНТАРИИ

АЛЕКСАНДР СОЛОГУБ,

АННА МИХЕЕВА,

МАРИЯ ТИРСКАЯ,

НАДЕЖДА ФЁДОРОВА,

ОЛЬГА МЯГЧЕНКО

боронзаказ
Образование Строительство Торговля
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Догнали банкиров
Благодаря оборонной про-
мышленности средние зар-
платы по всей петербург-
ской промышленности рас-
тут темпами выше средних 
по городу.

По итогам прошлого го-
да промышленники вошли 
в тройку лидеров по уров-
ню зарплат, сократив раз-
рыв с банкирами почти 
до нуля.

Многие финансисты 
в последние, непростые 
для экономики годы не ин-
дексировали зарплаты со-
трудников. Так, крупней-
ший финансовый институт 
страны — Сбербанк — впер-
вые с 2014 года проиндек-
сирует зарплаты сотрудни-
ков в апреле–июл е этого го-
да.

Другие банкиры, к ко-
торым «ДП» обратился 
за комментариями, очень 
осторожно высказываются 
о повышении зарплат и бо-
нусов, ссылаясь, что их раз-
мер зависит исключитель-
но от финансовых резуль-
татов за год. В сокраще-
нии окладов и персонала 
никто из частных банки-
ров не признался. Хотя ра-
нее в прессе проходила ин-
формация, что банкиры оп-
тимизируют филиалы, от-
деления. Только госбанк 
«ВТБ 24» сообщил, что со-
кратил персонал.

В следующем году про-
мышленники могут опе-

редить финансистов по уровню зарплат, 
а затем обойти и нефтяников. 

К 2018 году, по прогнозу Минпромторга 
РФ, средний оклад в оборонке может уд-
воиться, то есть по Петербургу превысит 
120 тыс. рублей. И если предположить, 
что у представителей обосновавшихся 
в Петербурге «Газпром нефти» и «Газпро-
ма» зарплаты будут расти в ближайшие 
2 года не больше чем на 6 % в год, то обо-
ронщики выйдут в лидеры по зарплатам 
через 2 года.

К слову, по сравнению с январем 2015 го-
да зарплаты в добывающей отрасли сокра-
тились на 3 %.

Другие отрасли
По мнению рекрутинговых агентств, 
оборонная промышленность сегодня 
один из самых привлекательных в горо-
де секторов наравне с IT. «На финанси-
рование оборонной отрасли выделяют-
ся значительные суммы из государст-
венного бюджета. Оборонные предпри-
ятия вынуждены конкурировать на рын-
ке за квалифицированные кадры. В целом 
на рынке сейчас работодатели готовы де-
лать интересные предложения высоко-
квалифицированным специалистам, осо-
бенно в сферах IT и производства», — отме-

300
млрд рублей — такую отметку, по предва-
рительным оценкам, превысит гособоронза-
каз петербургских предприятий в 2016 году. 
В прошлом году оборонный заказ городской 
промышленности составил 280 млрд рублей.
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В
прошлом году потребление 
щебня в Петербурге и Леноб-
ласти составило 12–13 млн м3, 
оценивает генеральный дирек-

тор ЗАО «Решение» Александр Батушан-
ский. По данным Агентства строитель-
ной информации, этот строительный 
материал по ставляют около 20 компа-
ний. Основные игроки — «Группа ЛСР» 
(27–29 %), «Возрождение–Неруд» (11–12 %), 
«Ленстройкомплектация» (10 %), Семи-
озёрское карьероуправление (9 %). До-
ли других компаний не превышают 7 %. 
Щебень используется при строитель-
стве дорог, производстве стройматери-
алов (бетона, железобетона и асфаль-
тобетона), а также при возведении зда-
ний.

За 2015 год сокращение потребления 
щебня по сравнению с 2014–м соста-
вило 20–30 %, оценивают специалисты 
ЗАО «Решение». Это связано с падени-
ем объемов потребления бетона и же-
лезобетона в строительстве. Кроме то-
го, в прошлом году завершилась реа-
лизация знаковых инфраструктурных 
объектов, которые удерживали спрос 
на щебень на высоком уровне, говорит 
управляющий «ЛСР. Базовые материа-
лы» Юрий Бабуркин.

Дороги без щебня
«Объемы дорожного стро-
ительства действительно 
снижаются: Минтранс со-
кратил федеральную про-
грамму по строительству 
новых трасс», — коммен-
тирует руководитель ассо-
циации «Дормост» Кирилл 
Иванов.

В апреле стало извест-
но, что общий объем фи-
нансирования строитель-
ства транспортной инфра-
структуры из федераль-
ного бюджета до 2020 го-
да сократится на 11,7 %, 
до 10,2 трл н рублей. Под-
держка строящихся объек-
тов сохранится, но постра-
дают проекты, реализация 
которых должна была на-
чаться в 2016 году. Кроме 
того, сокращается финан-
сирование текущего ре-
монта дорог в Петербурге: 
в 2015–м на эти цели из го-
родского бюджета было 
выделено 3,3 млр д рублей, 
на 1 млрд рублей меньше, 

чем в 2014–м, в 2016–м бу-
дет направлено 2,9 млрд 
рублей. Объемы жилищно-
го и коммерческого строи-
тельства за прошлый год 
остались на уровне 2014 го-
да, но в этом году мы ожи-
даем снижения на 20–30 %, 
говорит Александр Бату-
шанский.

«Cитуация на рынке 
крайне сложная. Игроков 
стало заметно меньше, 
многие закрылись и бан-
кротятся. Волна сокраще-
ний прокатилась по всем 
предприятиям, в том чис-
ле и у нас», — говорит ге-
неральный директор карь-
ера Медвежья Гора Ольга 
Анденко.

Пять процентов 
в зоне риска
В основном на рынке ра-
ботают вертикально ин-
тегрированные холдинги. 
По оценке Агентства стро-
ительной информации, до-
ля компаний, не входящих 

Щебень 
падает 
гремя
Рынок щебня рухнул на 30 % 
из–за падения объемов 
строительства. Мелкие 
игроки без собственного 
сбыта банкротятся.

33
млн м3 
щебня 
в год могут 
произ-
водить 
предпри-
ятия СПб 
и ЛО.

РЕШЕНИЕ

Блокадная 
подстанция 
признана 
памятником
СПб. Комитет по охра-
не памятников включил 
в реестр региональных 
памятников тяговую 
подстанцию на наб. реки 
Фонтанки, 3А. Она одной 
из первых дала ток в сеть 
ленинградского трамвая 
в 1942 году. Распоряже-
ние издано 18 апреля 
и опубликовано на сайте 
Смольного. В границы 
территории памятника 
вошло здание целиком, 
за исключением позднесо-
ветских пристроек. 

Принятие решения о 
признании здания памят-
ником заняло около 2 лет. 
Постройка находится 
в аренде «Группы ЛСР». 
Застройщик вложил более 
400 млн рублей в пере-
кладку сетей и модер-
низацию оборудования 
«Горэлектротранса». И за 
это рассчитывал получить 
право снести подстанцию 
и построить на ее месте 
апарт–отель на 25 номе-
ров. /fontanka.ru/

СЛЕДСТВИЕ

В компании, 
охраняющей 
Русский музей, 
прошли обыски
СПб. Вчера утром сотруд-
ники Главного следствен-
ного управления и «бан-
ковского» отдела Управ-
ления экономической 
безопасности ГУ МВД по 
Петербургу и Ленобласти 
провели обыски в компа-
ниях, выигравших тендер 
на охрану Государственно-
го Русского музея, а также 
у подрядчиков этих фирм. 

В ГСУ ГУ МВД недавно 
было возбуждено уголов-
ное дело по ч. 4 ст. 159 
УК РФ «мошенничество 
в особо крупном разме-
ре». Обыски, в част ности, 
прошли в офисе ООО 
«Фрейм». Несколько чело-
век было доставлено на 
допрос в ГСУ, на Лигов-
ский пр., 145.

У компании «Фрейм» 
есть несколько контрак-
тов в Русском музее — 
на по ставку стационар-
ных и ручных металлоде-
текторов и автоматизиро-
ванных систем хранения 
ключей. Среди ее заказ-
чиков Эрмитаж, РНБ, ФСБ, 
ФТС, РЖД, а также ЦБ, 
ВТБ, Сбербанк, Альфа–
Банк, РСХБ и другие кре-
дитные организации. 
 /fontanka.ru/

СУД

Дело о застройке 
Баболовского 
парка не будет 
пересмотрено
СПб. Верховный суд РФ 
отказал шведской компа-
нии Steelmar Scandinavia, 
владеющей участком 
земли на территории 
исторического Баболов-
ского парка в Пушкине, 
в передаче на рассмотре-
ние коллегии кассацион-
ной жалобы по спору об 
охраняемых объектах в 
зоне возможной коттедж-
ной застройки. Ответчи-
ком по этому делу высту-
пает КГИОП. Steelmar, 
планирующая построить 
на территории парка 
71 коттедж, оспаривала 
приложение к распоря-
жению этого ведомства, 
принятое в сентябре 2014 
года. Согласно спорному 
документу, статус охраня-
емых объектов придан, в 
частности, Школьно–са-
довому заведению, рвам 
и валам вдоль его границ, 
а также растущим в этой 
зоне старовозрастным 
деревьям. Баболовский 
парк в начале 2014 года, 
за исключением спорного 
участка, принадлежащего 
Steelmar Scandinavia, был 
передан ГМЗ «Царское 
Село». /РИА «Новости»/

ПРОГНОЗ

В продажу 
до 2020 года 
выйдет 
18 млн м2 жилья
СПб. Около 18 млн м2 
жилья выйдет в продажу 
в Петербурге и ближай-
шей Ленобласти до 2020 
года, по данным консал-
тинговой компании Knight 
Frank. На Петербург и 
административно–подчи-
ненные районы придет-
ся 56% от всего объема. 
Спрос и предложение за 
КАД, скорее всего, пре-
терпят изменения, в пер-
вую очередь связанные 
с транспорт ной доступ-
ностью этих территорий. 
По мнению экспертов 
компании, с осложнением 
транспортной ситуации 
интерес к загородным 
проектам может поддер-
живаться только при 
условии низкой цены. 
 /РИА «Новости»/

ЛИЦЕНЗИЯ

«Иф страхование» 
отказалось 
работать
Москва. Банк России 
отозвал лицензии на осу-
ществление страхования 
петербургского ЗАО «Иф 
страхование» и приоста-
новил действие лицензии 
на страхование москов-
ского ООО «Страховая 
компания «Мособлга-
рант». Решение относи-
тельно «Иф страхования» 
принято в связи с отказом 
страховщика от осущест-
вления предусмотренной 
лицензиями деятельнос-
ти. /Интерфакс/
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продажа/покупка
земельных
участков
Выходит: понедельник, 
вторник, среда, четверг

Отдел рекламы: 
тел. 326-9744, 326-9719
факс 326-9740

Реклама
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Московская сеть детской 
одежды «Шалуны» в мае 
откроет в Петербурге три 
магазина, к концу года 
появится еще пять–семь. 
Средняя площадь магази-
на — 100–120 м2, компания 
размещается в крупных 
торговых центрах.

Всего у марки 50 магази-
нов, половина из которых 
по франчайзингу, 10 мага-
зинов в Москве, интернет–
магазин, а также собствен-
ная фабрика в городе Киро-
ве Калужской области.

«Недавно мы начали свое 
развитие и на юге, открыв 
магазины в Краснодаре 
и Волгограде. В последний 
год мы активно развиваем 
нашу сеть и одним из са-
мых перспективных го-
родов считаем Петербург. 
Свои магазины мы пла-
нируем окупать пример-
но за год», — рассказали 
в компании.

Сумму инвестиций в раз-
витие представители се-
ти не раскрывают. Если 
судить по предложению  

для франчайзи, откры-
тие магазина обойдется 
в 1,5–2 млн рублей. 

В своих магазинах но-
вичок петербургского ре-
тейла будет продавать, 
как и в других городах, 
только продукцию ТМ 
«Шалуны». 

Ассортимент магазина 
предназначен для детей 
до 12 лет.

О своей сети в Петер-
бурге задумался еще один 
производитель детской 
одежды из Москвы. «Кот-
маркот» ищет сейчас спе-
циалиста для развития 
розничной сети, чтобы за-
пустить ее до конца года. 

У компании две швей-
ные фабрики, свои магази-
ны в Москве и Владими-
ре, одежда продается че-
рез Интернет и в офлайн–
рознице. От комментариев 
в компании отказались.

В Петербурге работает бо-
лее 1,5 тыс. магазинов дет-
ской одежды, включая се-
ти Acoola (ГК Concept Group), 
Orby, O’stin Kids, ZARA Kids 
и другие, а также бути-
ки и одиночные торговые 
точки. «На мой взгляд, ры-
нок еще не насыщен де-
тскими магазинами. «Ша-
луны» работают в низком 
ценовом сегменте, это сей-
час перспективно. Появле-
ние новых игроков идет 
рынку на пользу», — отме-
чает коммерческий дирек-
тор сети «Юниор» Эдуард 
Власов.

Некоторые участники 
рынка оценивают фирмен-
ную розницу для произво-
дителя как способ сбыта 
товара. Возможно, такому 
поставщику непросто по-
пасть в сети, считает один 
из ретейлеров. Несмот-
ря на кризис, рынок дет-
ских товаров растет, пото-
му что дети — это послед-
нее, на чем экономят по-
купатели. По данным ГК 
«Детский мир», в 2015 году 
россий ский рынок детских 
товаров вырос на 2 %, до 509 
млрд рублей, а в 2016 го-
ду может вырасти на 3 % 
и составит 524 млрд руб-
лей. Из них на Петербург, 
по разным оценкам, при-
ходится 6–7 %.

СПб. Сразу два про-
изводителя детской 
одежды запускают 
фирменные магазины 
в Петербурге. Кон-
куренция на рынке 
детских магазинов 
высока, но сети имеют 
шансы на успех.

АЛЕКСАНДРА КОНФИСАХОР,

НАТАЛЬЯ МОДЕЛЬ

Москвичи оденут шалунов

Выборы нам 
помогут

Выживаем 
с трудом

АНДРЕЙ САБЫЛИН,

совладелец компании 

«Ленстройдеталь»

АРКАДИЙ СКОРОВ,

совладелец компании 

«Дальпитерстрой»

КОММЕНТАРИИ

Рынок сузился на 20 %. Многие по-
требители щебня банкротятся. Отдельная 
сложность — транспортная доставка щеб-
ня автомобилями после ужесточения зако-
нодательства. Но в 2018 году у нас выборы. 
Государство обычно накануне начинает 
показывать населению свою работу. Если 
будет достаточно бюджетных средств, ду-
маю, активизируются все виды строитель-
ства и потребность в щебне будет боль-
шая, тем более что поставки украинского 
щебня в РФ сократились. Брешь заполняет 
продукция местного производства.

Выживаем едва–едва. Спрос на ще-
бень упал. Многие потребители просят от-
пускать им продукцию в рассрочку. Пе-
рестали делать предоплату. А зарплату 
надо платить и взрывные работы вести 
здесь и сейчас. Возникают кассовые раз-
рывы. Но цены на щебень не упали. Да-
же несколько выросли. Карьеры переходят 
из рук в руки. Но я не вижу в этом тра-
гедии. Это жизнь. И глобального передела 
рынка я не прогнозирую. Кстати, если най-
дется покупатель на мой карьер и предло-
жит нормальную цену, я готов общаться.

в объединения, составля-
ет около 5 %. По мнению эк-
спертов, в первую очередь 
пострадают именно эти 
компании. Так, уже обан-
кротились производитель 
щебня ООО «Щебсервис» 
(Волосовский район), а так-
же ЗАО «Щебсервис плюс», 
которое занималось прода-
жей щебня. На этих пред-
приятиях уже введено кон-
курсное производство.

Предприятия подкосило 
банкротство головной ком-
пании — ООО «БалтСтрой», 
которое не смогло вернуть 
кредит 419 млн рублей, 
взятый в Сбербанке. С ле-
та прошлого года на пред-
приятии введено внешнее 
наблюдение. Поручителя-
ми по кредиту выступа-
ли ООО «Щебсервис» и ЗАО 
«Щебсервис плюс», которые 
тоже не смогли распла-
титься с долгами головной 
компании.

В 2014 году ООО «Щебсер-
вис» произвело 407,4 тыс. т 

щебня 
и за-
нима-
ло до -
лю око-
ло 2 %, ко-
торую  теперь 
займут действую-
щие предприятия.

Ненужные карьеры
При э т ом оче ви д но, 
что сейчас разработкой но-
вых карьеров никто не зай-
мется. 

«На строительном рын-
ке еще звучат заявления 
о повышении маржиналь-
ности за счет разработки 
собственной сырьевой ба-
зы», — говорит Юрий Ба-
буркин. Однако сегодня 
выстраивание базы с нуля 
чревато рисками. 

На развитие сырьевой 
базы требуются большие 
средства, а срок окупае-
мости собственного про-
изводства щебня может со-
ставить 10–15 лет, уверен 

Юрий Ба-
б у р к и н . 

При этом, 
как отмеча-

ют участни-
ки рынка, цены 

на щебень снижа-
ются. В ООО «Гранит» 

(производство щебня) го-
ворят, что цены на про-
дукцию с начала 2014–го 
по август 2015 года снизи-
лись на 15 %. Затем, когда 
был введен запрет на ввоз 
щебня с Украины, на рын-
ке Москвы возник дефи-
цит этой продукции, кото-
рый был компенсирован 
поставками из Петербур-
га, и цены выровнялись. 
«Но, если запрет на ввоз 
щебня с Украины будет 
отменен, из Петербурга 
в первую очередь уйдут ка-
рельские поставщики из–
за удаленности от потреби-
теля, прогнозируют в ООО 
«Гранит».

36
млрд рублей 
превышает объ-
ем рынка торгов-
ли детскими това-
рами в Петербур-
ге. В 2016 году этот 
рынок может вырасти 
на 3 %, что привлека-
ет новых игроков.

ЕКАТЕРИНА ФОМИЧЕВА,

НАТАЛЬЯ КОВТУН

От резкого 
падения цены 

на щебень удержал 
только запрет на импорт 

этого материала с Украины 
летом 2015 года. Но, если он 
будет снят, исход с рынка 
некрупных игроков станет 

еще заметнее. 
ФОТО: РИА �НОВОСТИ�
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Х
леб за 200 рублей, мука за 300. Это 
выписка из магазинного чека пе-
тербуржца, болеющего целиаки-
ей — непереносимостью злаковых 
белков. Продукты без глютена сто-
ят в 3–5 раз дороже обычных. Если 

взрослый человек еще может совсем перестать по-
купать хлеб, печенье, полуфабрикаты, то ребенку 
сложно отказаться от еды с общего стола. В среднем 
месячная закупка только безглютеновых продуктов 
для ребенка обходится родителю в 3 тыс. рублей.

Сейчас в Петербурге официально зарегистриро-
вано 4 тыс. человек с аллергией на злаковую клей-
ковину (по данным общества «Эмилия»). Целиакия 
отлично шифруется, выдавая себя за диабет, нару-
шение обмена веществ и другие более распростра-
ненные заболевания. Современная диагностика час-
тично решает эту проблему: раньше непереноси-
мость глютена считалась редкой, теперь ее ставят 
каждому сотому. По предварительным прогнозам, 
цифра в ближайшем будущем увеличится до 30 тыс. 
как минимум.

Эти люди неуверенно чувствуют себя в магази-
не, выискивая на этикетках знак перечеркнутого ко-
лоса. Свежеиспеченная булочка с прилавка — недо-
ступная роскошь. Пожизненная безглютеновая ди-
ета — это единственный способ избежать проблем 
с желудочно–кишечным трактом. Если в семье есть 
здоровый ребенок и больной ребенок, то совмест-
ный обед для мамы превращается в испытание. 
Для приготовления обычных и безглютеновых ола-
душек потребуется не только разная мучная смесь, 
но еще и две разные сковородки, лопаточки, тарел-
ки. И их ни в коем случае нельзя перепутать! По-
следствия могут быть непоправимыми.

В
связи со спросом на особые товары 
растет и предложение. Поставщики 
расширяют ассортимент, продукты 
западных брендов на полках подви-
гаются для российских, более вкус-
ных по цене аналогов. Однако по-

ка массовая доля нашего продукта невелика. И ча-
ще встретишь Bezgluten и Dr.Schar, чем «Гарнец», 
«МакМастер» или Di&Di. Патовая ситуация сложи-
лась в августе 2014 года: эмбарго ударило не толь-
ко по деликатесам, но и по спецпитанию. Родители 
запаниковали: чем кормить больных детей, и даже 
написали обращение президенту. Сейчас на тамож-
не товар со знаком glutenfree пропускают. В основ-
ном его везут из Италии и Польши.

Российские производители не торопятся заяв-
лять об отсутствии глютена в составе. Стопроцент-
ные гарантии могут дать лишь те, кто соблюда-
ет строгие нормы при производстве. В продукты 
не должна попасть даже пыльца глютеносодержа-
щих злаков. В Европе вопрос с больными целиакией 
решен давно. Например, жители Финляндии полно-
ценно чувствуют себя не только в продовольствен-
ных магазинах, но и в местах общепита. Каждое ка-
фе предлагает безглютеновое меню. В России на та-
кой уровень пока не вышли. Гарантий не дают пова-
ра ни в школе, ни в детском саду.

Но первый шаг навстречу изменениям уже сде-
лан — с 23 марта правительство внесло эту группу 
питания в список для продажи по картам «Детская» 
и «Дошкольная». Наценка по соцкартам значитель-
но ниже, не превышает 12 %. Магазин на них поч-
ти не зарабатывает. Но, с другой стороны, приток 
покупателей увеличивается. А задача ретейлера — 
не только быстро заработать, но и удержать клиента 
и мотивировать его к покупке других товаров.

Безглютеновая 
жизнь сложна 

в России

ТАТЬЯНА КАВЕРИНА,

директор интернет–магазина Helptomama

Аксессуары делают 
лучше кормов

Спрос на живой 
корм стабилен

ДМИТРИЙ ТАРАСОВ, 

замдиректора ООО «Зооэкспресс» 

по розничной сети

АЛЕКСЕЙ ХМЫРОВ,

владелец магазина «Завр» 

КОММЕНТАРИИ

Продукция отечественного производ-
ства — сравнительно дешевая альтернатива им-
портным кормам. К сожалению, сегодня слож-
но судить о том, есть ли среди российских произ-
водителей достойные конкуренты иностранным 
компаниям по уровню качества продукта. Корма 
от наших заводов, которые присутствуют на рын-
ке, — это главным образом товары экономкласса. 
В то же время зарубежные бренды предлагают по-
купателю выбор кормов более высокого качества.
Обратная ситуация складывается 
на рынке аксессуаров для животных: продукция 
ряда отечественных компаний производится с ис-
пользованием современных технологий и соот-
ветствует европейскому уровню качества при бо-
лее доступных ценах. Поэтому они обладают боль-
шей потенциальной привлекательностью для по-
купателей, чем товары зарубежных брендов.

Специфика торговли живым кормом 
(от крыс до тараканов и кузнечиков) делает его ре-
ализацию в зоомагазинах почти на 100 % нерен-
табельной. Дело в том, что этот товар сложно, во–
первых, вырастить. Во–вторых, владелец магазина 
должен сохранить товар живым, пока его не купят 
(а это особые условия содержания каждого вида 
при ограниченных возможностях магазина).
Как правило, поэтому производством 
живого корма, как и продажей, занимаются част-
ники–разводчики, ведь это требует больших зна-
ний и опыта. Покупательский спрос на живые кор-
ма всегда относительно стабилен, так как заводчи-
ки экзотических животных привязаны к постав-
щикам кормов для них. В последние 20 лет люди 
активно заводят рептилий, но в силу климатичес-
ких и таможенных сложностей, связанных с вво-
зом и легализацией таких животных, бума нет.

П
о данным управления вете-
ринарии Петербурга, в городе 
числится около 300 тыс. собак 
и ориентировочно до 1 млн ко-

шек. Даже в кризис владельцы питомцев 
не решаются экономить на кормах. Еже-
месячно на питание четвероногих петер-
буржцы тратят от 2 тыс. до 6 тыс. руб-
лей и больше, в зависимости от размеров 
и породы животного.

Согласно исследованию международной 
компании Euromonitor International, в де-
нежном выражении рост продаж кормов 
для животных в РФ в 2015 году составил 
117,9 млрд рублей (плюс 10,8 % по сравне-
нию с 2014 годом). В 2016 году Euromonitor 
International прогнозирует рост на 9,4 %.

Делают больше корма
В Петербурге и ЛО производством кор-
мов для кошек и собак занимаются ООО 
«РусКан Дистрибьюшн», ООО «Гатчин-
ский ККЗ», ООО «ВЭЛКОРМ», ООО «Био-
сфера» и другие. Доля Северо–Западно-
го федерального округа в производстве 

В кризис хозяева не экономят 
на питании домашних 
любимцев, однако все–таки ищут 
альтернативу дорогим кормам. 
При этом в 2015 году в России на 7,1 % 
выросло производство кормов, 
а импорт сократился на четверть.

Накормить 
животных

кормов в 2015 году соста-
вила 8,8 % (8,5 % в 2014 го-
ду). Такие данные приво-
дит маркетинговая компа-
ния «Экспресс–Обзор». Ее 
специалисты отмечают, 
что в прошлом году про-
изводство кормов россий-
скими фирмами увели-
чилось на 7,1 %, с 2010 го-
да — ежегодно в среднем 
на 9,5 %. «При этом средняя 
стоимость производства 
в 2015 году сократилась 
на 6,3 %, что говорит о сни-
жении российскими произ-
водителями затрат и о ве-
роятном переходе на более 
дешевые ингредиенты», — 
уточняют в компании.

«К сожалению, отече-
ствен ные производители 
недотягивают по качеств у 
кормов и могут произво-
дить продукцию толь-

ко эконом– и премиум–
класса», — считает Диа-
на Истомина, руководи-
тель интернет–зоомагази-
на CanadaZoo. 

В том числе поэтому аль-
тернативой заводским кор-
мам все чаще становят-
ся натуральные. Директор 
компании — производите-
ля мяса для собак «Кодми» 
Дмитрий Кузнецов отме-
чает, что спрос на их нату-
ральную продукцию посто-
янно растет.

Экономят неохотно
Вместе с тем из–за повы-
сившихся на 15–20 % цен 
на корма «суперпремиум» 
и «холистик» (корма, ингре-
диенты которых пригодны 
в пищу не только живот-
ным, но и людям. — Ред.) 
владельцы животных пы-
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таются перевести их на ра-
цион попроще, но за осно-
ву все равно берутся корма 
импортного производства, 
рассказывает Диана Исто-
мина.

В отделе развития ГК 
«Золотая рыбка» — оте-
чественного производите-
ля зоотоваров под брендом 
«ДокторZOO» (мультивита-
минные лакомства, анти-
паразитарные ошейники, 
шампуни, спреи и пр.) — 
говорят, что корма класса 
«холистик», которые редко 
вызывают аллергию, всегда 
стоили дороже, чем другие.
«Производители кормов 
постоянно улучшают фор-
мулу корма, снижая норму 
кормления животных, что, 
в свою очередь, уменьша-
ет расходы на ежедневное 
питание», — подчеркивают 

в компании и уточняют: 
несмотря на то что с ян-
варя цены на зоотовары 
в среднем выросли на 15 %, 
владельцы собак и кошек 
от сухих кормов не отказы-
ваются.

С коллегами соглашается 
Дмитрий Тарасов, замести-
тель директора ООО «Зоо-
экспресс» по розничной се-
ти: «Вопреки ожиданиям, 
общие показатели спро-
са остаются стабильными 
за счет притока новых кли-
ентов: рекомендации завод-
чиков и ветеринарных вра-
чей создают потребитель-
ский интерес к определен-
ным маркам, в том числе 
достаточно дорогим».

В сети магазинов «Фи-
ля» также отмечают: «На-
ши клиенты привыкли по-
купать профессиональные 

корма для собак и кошек, 
поэтому мы не заметили 
изменения спроса в сторо-
ну более дешевых кормов». 

Владелец ветеринарной 
клиники «Джек» Евгений 
Орлов объясняет тенден-
цию: «Перевод животного 
на более дешевый рацион 
грозит питомцу болезнями. 
Хозяева понимают, что ле-

чение их любимца обойдет-
ся значительно дороже, по-
этому даже в кризис они 
не рискуют покупать корма 
невысокого качества».

Тем не менее заводчи-
ки животных пытают-
ся по возможности сокра-
тить расходы за счет отка-
за от других категорий то-
варов для своих питомцев. 

Так, заведующая зоома-
газинами «Дюша» Еле-
на Горш кова отмечает: 
«До кризиса проще прода-
вались игрушки и лаком-
ства для четвероногих. Те-
перь клиенты стараются 
все же реже приобретать 
вещи, без которых можно 
обойтись: лежаки, перенос-
ки, клетки покупают либо 
с рук, либо в более деше-
вых магазинах. А вот спрос 
на еду более–менее стаби-
лен даже в кризис».

При этом, говорит Елена 
Горшкова, все больше кли-
ентов обращаются в ин-
тернет–магазины, наценки 
на товар в которых состав-
ляют в среднем 20 %, тогда 
как розничные точки дела-
ют наценку до 40 %. 

«Сейчас идет жесткая 
конкурентная борьба, по-

этому некоторые магазины 
демпингуют: имея в соб-
ственности помещение, 
они переманивают клиен-
тов, устанавливая наценку 
на продукцию всего 10 %», — 
говорит Елена Горшкова.

Интересно, что при со-
хранении спроса на ино-
странные корма для жи-
вотных (импортеры — 
Франция, Германия, Ни-
дерланды, Чехия и Ита-
лия) в России в 2015 году 
их поставки в натураль-
ном выражении сократи-
лись на 1 / 4. 

«В сумме на импорт 
из этих пяти стран прихо-
дится 61,8 % всех ввезенных 
в Россию кормов», — от-
мечают в компании «Экс-
пресс–Обзор».

15 %
составил средний рост цен в 2016 году на кор-
ма и аксессуары для животных. Возросшая 
цена характерна для всего рынка и не зависит 
от страны–производителя: материалы для про-
изводства у нас покупаются за границей.

Реклама продажа/покупка коммерческой недвижимости
Отдел рекламы: 
тел. 326-9744, 326-9719; факс 326-9740

ПРОДАЖА НОВОГО 
СТИЛЬНОГО ОТЕЛЯ
в историческом центре 
Санкт-Петербурга
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продажа/покупка 
коммерческой
недвижимости
Выходит: понедельник, 
вторник, среда, четверг

Отдел рекламы: 
тел. 326-9744, 326-9719
факс 326-9740

Реклама

аренда
коммерческой
недвижимости
Выходит: понедельник, 
вторник, среда, четверг

Отдел рекламы: 
тел. 326-9744, 326-9719
факс 326-9740

Реклама

жилая
недвижимость  

Выходит: понедельник, 
вторник, среда, четверг

Отдел рекламы: 
тел. 326-9744, 326-9719
факс 326-9740

Реклама

25 мая, 23 июня, 27 июля, 24 августа, 29 сентября, 27 октября, 24 ноября, 15 декабря
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Кшиштоф Поморски о рынке инженерных изысканий ⇢ 22–23

Стройки остались 
без защиты
Сборы по страхованию строительно–
монтажных рисков упали на 40 % 
из–за снижения инвестиционной 
активности и снятия требований 
по страхованию для подрядчиков 
в госзаказах.  18–19
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П
о оценкам JCB, 
объем рынка до-
рож но – с т рои-
тельной техни-

ки в 2015 году в России со-
кратился на 67 % и соста-
вил $ 350 млн. В частнос-
ти, на СЗФО пришлось $ 50 
млн, что на 68 % меньше по-
казателя 2014 года.

«Меньше всего падение 
составило в сегменте теле-
скопических погрузчиков 
(53 %) прежде всего из–за то-
го, что этот вид техники 
становится все более попу-
лярным на рынке, из–за че-
го его потенциал на нем 
больше, чем у традицион-
ных видов машин. А на-
ибольшее падение показа-
ли колесные экскаваторы 
и экскаваторы–погрузчи-
ки — 78  и 71 % соответствен-
но», — говорит Сергей Ха-
ритонов, директор по раз-
витию JCB в России.

Дорогой импорт
Резкое падение продаж 
подтверждает статисти-
ка по импорту спецтехни-
ки. По данным компании 
ID–Marketing, в 2015 году 
импорт дорожной техни-
ки (дорожные катки, фрезы, 
асфальтоукладчики, авто-
грейдеры) в Россию сокра-
тился на 73 % в количест-
венном выражении и соста-
вил 918 единиц. В денеж-
ном выражении импорт 
упал на 75 % — до $ 77,7 млн. 
«Продажи рухнули по всем 
направлениям в среднем 
на 70 %. Наиболее постра-
давшим оказался импорт 
грунтовых катков (–81 %), 
наименее — импорт дорож-
ных фрез (–62 %). В первую 
очередь падение показате-
лей связано с ростом курса 
ино странных валют, что по-
влекло за собой значитель-
ное удорожание техники, 
а также рост процентных 
ставок по кредитам внут-
ри страны. Наблюдаются 
сложности с привлечением 
иностранных инвестиций, 
а из–за возросшей нагруз-
ки на бюджет ряд проек-
тов был свернут», — отме-

чает коммерческий дирек-
тор ID–Marketing Андрей 
Ловков.

По данным ID–Marketing, 
среди импортируемых ас-
фальтовых тандемных 
вибрационных, а также 
пневмо колесных катков 
лидирует немецкая марка 
HAMM с долей 29,9  и 37 % 
соответ ственно. В сегмен-
те грунтовых вибрацион-
ных катков больше все-
го по ставляется техника 
производителя Bomag (до-
ля 33,7 %), среди асфальто-
укла дчиков — Vogele 
(38,2 %), дорожных фрез — 
Wirtgen (82,1 %). Все выше-
перечисленные произво-
дители представляют Гер-
манию. Лидером по импор-
ту автогрейдеров являет-
ся американский Caterpillar 
(17,3 %).

Умные инвестиции
Заказчики спецтехники за-
интересованы в машинах 
производительного клас-
са и предъявляют высокие 
требования к долговечнос-
ти машин, а также доступ-
ности запасных частей. 
Большое внимание поку-
патели уделяют наличию 
дилерского центра произ-
водителя в своем регио-
не. «Но если компания из-
начально нацелена на низ-
кую стоимость машины, 
то главным критерием 
выбора становится цена. 
В таком случае надо учи-
тывать тот факт, что низ-
кая цена техники не всег-
да означает экономию, так 
как не учитывается общая 
стоимость владения ма-
шиной. Оценивать этот по-
казатель нужно в перспек-
тиве от 3 до 5 лет, — сове-
тует Валентин Кушнерев, 
директор по маркетингу 
John Deere.

Растет спрос на аренду 
техники. Валентин Куш-
нерев объясняет это тем, 
что сегодня экономичес-
ки более безопасно арен-
довать машины, чем ин-
вестировать в их покуп-
ку. «Тенденция рынка арен-

ды сегодня более позитив-
ная, чем в сегменте продаж 
строительной техники, 
но рентабельность бизне-
са страдает из–за высокой 
конкуренции. Помимо того, 
компании с крупным пар-
ком техники начинают все 
чаще применять инноваци-
онные технологические ре-
шения, которые позволяют 
оптимизировать работу ма-
шин и повысить произво-
дительность», — рассказы-
вает Валентин Кушнерев. 
Например, John Deere пред-
лагает систему удаленно-
го мониторинга состояния 
машин JDLink, которая да-
ет доступ к диагностичес-
ким данным, информации 
о местоположении техники 
и особенностях ее исполь-
зования. Это позволяет от-
слеживать и качественно 
улучшать производитель-
ность и техническую готов-
ность не только машины, 
но и всего парка техники.

Новый вызов
По мнению Сергея Хари-
тонова, рынок спецтехни-
ки в СЗФО будет следо-
вать общему тренду по Рос-
сии. «По нашим прогнозам, 
в 2016 году падение про-
должится и составит около 
10 % относительно прошло-
го года. Рыночная ситуа-
ция будет зависеть от ин-
тенсивности государствен-
ных инвестиций в строи-
тельный сектор, что, в свою 
очередь, зависит от нефтя-
ных котировок», — счита-
ет Сергей Харитонов. Вве-
денный в России в начале 
2016 года утилизационный 
сбор на спецтехнику приве-
дет к очередному росту цен, 
говорят эксперты. «Вели-
чина сбора для дорожной 
техники будет находиться 
в пределах от 105 тыс. руб-
лей для легких катков мас-
сой менее 4 т и возрастом 
не старше 3 лет до 3,555 млн 
рублей — за тяжелые авто-
грейдеры старше 3 лет», — 
уточняет Андрей Ловков.

Продажи дорожно–
строительной техники 
упали на 70 % из–за роста цен 
и сворачивания проектов. 
Растет спрос на аренду.

Аренда 
вместо 
покупки

ДМИТРИЙ БАРДАЧЕВ

news@dp.ru
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Самый простой вибра-
ционный насос типа «ру-
чеек» сегодня можно ку-
пить за 1,5–2 тыс. рублей, 
дренажный садовый на-
сос — 3,8–4,0 тыс. рублей. 
Стоимость насосных стан-
ций варьируется от 8 тыс. 
до 30 тыс. рублей.

«Мы наблюдаем устой-
чивый тренд на насосные 
у становки и скважинные 
насосы с системой поддер-
жания постоянного давле-
ния, хотя доля их пока неве-
лика. В этом году Grundfos 
выпустит еще одну новин-
ку — станцию с поддержа-
нием постоянного давления 

Grundfos Scala2», — отмечает 
Сергей Захаров. По его мне-
нию, данное оборудование 
будет увеличивать свою до-
лю. Цена таких продуктов 
выше, но они значительно 
превосходят обычные на-
сосы по уровню надежнос-
ти и комфорта для пользо-
вателя.

Китайская доступность
Лидером продаж в сегмен-
те бытовых насосных сис-
тем водоснабжения яв-
ляется датская компания 
Grundfos. Также заметны-
ми игроками являются за-
рубежные Metabo, Makita, 

⇢ Потре-
битель 
зачастую 
предъявля-
ет невы-
сокие тре-
бования 
к качест-
ву продук-
ции, боль-
ше ориен-
тируясь 
на цену. 
ФОТО: PIXABAY.COM

П
о данным компании «Грунд-
фос», в 2015 году падение рынка 
бытовых насосов в долларовом 
выражении (большая часть обо-

рудования для частного домостроения им-
портируется) составило около 30 %. «В на-
туральном выражении по разным груп-
пам оборудования эти цифры варьируют-
ся от 10 до 40 %. Я думаю, что общие показа-
тели Ленинградской области и Петербурга 
немного лучше общероссийских и состав-
ляют чуть менее 30 %», — оценивает Сергей 
Захаров, директор департамента бытового 
оборудования ООО «Грундфос».

«Наши продажи примерно отражают об-
щий тренд по рынку в целом: продажи 
в штуках и в денежном выражении упали 
примерно на 20–25 %. Производители ком-
пенсируют это повышением цены. Сред-
нее подорожание составило 20–35 %. Про-
дажи в выручке упали только на 10 %», — 
говорит Вадим Медведев, руководитель 
отдела закупок «220 Вольт».

Годовой объем российского рынка бы-
товых насосов оценивается экспертами 
в 20–30 млрд рублей.

Все на грядки
Среди бытовых насосов чуть более рас-
пространены поверхностные решения 
для подачи воды — насосные станции. 
По данным исследования «Грундфос», об-
щие показатели по рынку для погружных 
насосов и насосов для водоснабжения со-
ставляют около 20 %, доля поверхностных 
насосов немного больше — 23 %.

При этом сегмент маломощных быто-
вых насосов для полива грядок в кризис 
пострадал меньше всего. Продажи данно-
го оборудования упали на 9 %, в то время 
как насосные станции потеряли до 25–30 %, 
свидетельствуют данные «220 Вольт».

«Есть тенденция к снижению продаж 
именно насосных станций. Вероятно, сре-
ди наших покупателей более востребова-
на техника для каких–то разовых сезон-
ных работ (полив, забор воды, сушка за-
топленных подвалов), нежели для обеспе-
чения комфортного проживания за горо-
дом на длительный срок с возможностью 
подключить водонагреватель, стираль-
ную или посудомоечную машину», — счи-
тает Вадим Медведев.

Валютное давление
Продажи бытовых насосов сократились до 30 %. В денежном 
выражении объем рынка остался на прежнем уровне за счет 
роста цен на импортное оборудование.

Quattro Elementi, Gardena. 
Среди российских марок 
наиболее востребованы на-
сосы «Джилекс».

Вместе с тем растут про-
дажи недорогих китайских 
насосных систем. «В ны-
нешних условиях, когда де-
вальвация рубля приве-
ла к сильному удорожа-
нию импортной продукции 
и снижению покупатель-
ной способности, происхо-
дит постепенное увеличе-
ние доли рынка бюджетно-
го оборудования, в первую 
очередь китайского произ-
водства», — объясняет Сер-
гей Захаров.

По его словам, внуши-
тельная часть насосов 
для водоснабжения и во-
доотведения используется 
для садоводства, эксплуа-
тируется в течение одно-
го дачного сезона и не ре-
гулярно, поэтому часто 
требования к его качеству 
у потребителя не очень вы-
сокие, и при выборе глав-
ную роль играет цена. Од-
нако относительно неболь-
шая стоимость зачастую 
обусловлена низким качес-
твом продукции и сервиса.

«Сильные становятся 
еще сильнее, а слабые ком-
пании уходят с рынка. На-
ши партнеры по всему ми-
ру говорят, что много ком-
паний, которые планирова-
ли начать работу или уже 
сделали небольшие зака-
зы, приостановили рабо-
ту. В условиях почти дву-
кратного падения курса 
рубля осуществлять закуп-
ки бытовых насосов в Ки-
тае или Европе для неболь-
ших компаний становит-
ся практически невозмож-
но», — говорит Дмитрий 
Малов, коммерческий ди-

ректор направления «На-
сосное оборудование» НПФ 
«Дюкон».

Начало сезона
Пик продаж бытовых на-
сосов приходится на май–
июнь, поэтому эксперты 
пока затрудняются оцени-
вать, сохранится ли темп 
падения продаж на весь се-
зон. «Населению в этом го-
ду сложно отдыхать за гра-
ницей, поэтому мы рассчи-
тываем на то, что дачный 
сезон все–таки положи-
тельно скажется на общем 
уровне продаж по садовой 
технике», — ожидает Ва-
дим Медведев.

«Я надеюсь на общий не-
большой рост рынка быто-
вых насосов. По загружен-
ности нашего сервис–цен-
тра я вижу, что в прошлом 
году многие люди предпо-
чли отремонтировать свои 
насосы к летнему сезону. 
Но ремонтировать насосы 
бесконечно невозможно. 
И в этом году часть наших 
клиентов задумаются о по-
купке нового насоса. Для се-
бя мы прогнозируем увели-
чение продаж бытовых на-
сосов в 3 раза. Это результат 
нашей работы с брендом 
Ingro в 2015 году», — плани-
рует Дмитрий Малов.

«Основное препятствие 
сейчас в продажах всей 
техники — отсутствие 
лишних денег у населе-
ния. Накопления заканчи-
ваются, уровень роста за-
работных плат не покрыва-
ет уровня инфляции, ско-
рее наоборот. Поэтому по-
купать будут только самое 
необходимое», — добавля-
ет Вадим Медведев.
ДМИТРИЙ БАРДАЧЕВ

news@dp.ru
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П
о оценкам «РЕСО–Гарантия», 
рынок страхования СМР в Пе-
тербурге и Ленинградской об-
ласти в 2015 году упал почти 

на 40% — до 1 млрд рублей. «Объем рын-
ка страхования строительно–монтажных 
рисков в силу особенностей учета этих 
видов страхования оценить сложно», — 
отмечает Дмитрий Большаков, замести-
тель генерального директора СПАО «РЕ-
СО–Гарантия».

Количество сделок по страхованию СМР 
снижается с середины 2015 года, говорит 
Виталий Батов, заместитель директора 
Северо–Западного регионального центра 
по корпоративным продажам ОАО «Аль-
фаСтрахование».

«Выплаты при этом пока остаются на 
прежнем уровне. В дальнейшем мы ожи-
даем также снижения общего объема вы-
плат по СМР», — ожидает он.

Без госзаказа
Сборы в данном сегменте падают вслед за 
сокращением инвестиционных программ 
и отказом государственных заказчиков от 

требования страхования 
подрядчиками строитель-
но–монтажных рисков. 

Так, согласно прика-
зу Минстроя России от 
16.06.14, №294 расходы на 
страхование были исклю-
чены из смет строительс-
тва с государственным фи-
нансированием, и заказ-
чики строительства пре-
кратили возмещать затра-
ты на страхование СМР. 
«В свою очередь, строите-
ли–подрядчики, стремясь 
сэко номить, зачастую ли-
бо уклонялись от страхо-
вания, либо приобретали 
покрытие в минимальном 
объеме, — говорит Эдуард 
Яблоков, директор Санкт–
Петербургского филиала 
АО «СОГАЗ». 

«Также в последнее вре-
мя ряд государственных 
заказчиков в Петербур-

Стройки осталис
Сборы по страхованию строительно–
монтажных рисков упали на 40% из–за снижения 
инвестиционной активности и снятия требований 
по страхованию для подрядчиков в госзаказах.

ге отменили в договорах подряда обяза-
тельные требования о страховании стро-
ительно–монтажных рисков при исполне-
нии строительных работ, оставив вопрос 
о страховании на усмотрение подрядчи-
ков», — добавляет Кирилл Павлов, дирек-
тор филиала «ВТБ Страхование» в Петер-
бурге. 

По словам Виталия Батова, в настоящий 
момент в Петербурге остались без страхо-
вой защиты практически все объекты но-
вого инфраструктурного строительства 
— дорог, мостов, виадуков и набережных 
и т.п. «В случае если город найдет верное 
решение о способе возврата требований 
к страхованию таких объектов, это будет 
существенным драйвером роста рынка», 
— считает эксперт. 

Объем покрытия
Обычно строители страхуют свои объек-
ты, а также ответственность перед треть-
ими лицами при проведении строитель-
но–монтажных работ. «Строительные 
компании, как правило, заключают дого-
вор страхования строительно–монтаж-

ных рисков в комплексе с 
договорами страхования 
гражданской ответствен-
ности и гарантийных обя-
зательств. В основном это 
происходит на крупных и 
технически сложных объ-
ектах, при строительстве 
промышленно–граждан-
ских объектов и инфра-
структуры. По небольшим 
контрактам строители ог-
раничиваются страхова-
нием гражданской ответс-
твенности перед третьими 
лицами», — говорит Вла-
димир Пыстин, директор 
петербургского филиала 
САО «ВСК».

Часто страхуются ис-
пользуемые на стройпло-
щадках техника и обору-
дование. «Полис покрыва-
ет риски пожара, взрыва, 
удара молнии, оседания 
и просадки грунта, взры-
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дает Владимир Храбрых. 
К проблемным сегмен-
там, в которых большинс-
тво крупных страховщиков 
предпочитает не работать, 
он относит страхование от-
ветственности застройщи-
ков жилого сектора, а так-
же рисков участников до-
левого строительства.

Снижение сборов
Эксперты сходятся на 
дальнейшем сужении рын-
ка страхования СМР вмес-
те с сокращением строи-
тельной активности. Так, в 
компании «ВСК» в 2016 го-
ду прогнозируют падение 
на уровне 10–20%. «Точкой 
роста в этом сегменте мог-
ла бы стать более широкая, 
чем сейчас, практика стра-
хования строительства жи-
лых комплексов», — счита-
ет Владимир Пыстин. 

В петербургском филиале 
«СОГАЗ» ожидают сокраще-
ние сборов по СМР на 10–
15%, в том числе из–за от-
ложенного эффекта прика-
за Минстроя. В «РЕСО–Га-
рантия» еще пессимистич-
нее в прогнозах — падение 
сборов составит до 40% от 
уровня 2015 года.
ДМИТРИЙ БАРДАЧЕВ

news@dp.ru

сь без защиты
льных случаях в 2–3 раза. Реально обос-
нованными тарифами по СМР для раз-
ных объектов в «СОГАЗ» сегодня считают 
ставки от 0,1% до 3%. 

«Если сравнивать средний тариф на 
страхование объектов гражданского стро-
ительства и транспортной инфраструкту-
ры с показателем двухгодичной давности, 
то снижение составляет около 25–30%. Ис-
ключением являются объекты специаль-
ного строительства заказчиков, попавших 
под санкции, — здесь в связи со сложнос-
тью перестрахования тарифы выросли на 
50–70%», — говорит Виталий Батов.

«В зависимости от вида объекта стро-
ительства и характеристик проводимых 
строительно–монтажных работ, а также 
условий страхового покрытия (франшиза, 
лимиты возмещения, риски) страховой та-
риф в среднем может составлять от 0,07% 
до 0,35%. Тенденция к снижению страхо-
вых тарифов сохраняется на рынке», — от-
мечает Кирилл Павлов. 

«Мы, к сожалению, продолжаем наблю-
дать политику демпинга со стороны ком-
паний со спорными перестраховочными 
договорами. Тенденция по снижению ста-
вок сохраняется, но постепенно тарифы 
закрепляются на рыночном уровне», — 
полагает Владимир Пыстин.

Вместе с тем страхование СМР остается 
одним из немногих рентабельных видов 
страхования. «Серьезным ограничением 
для развития страхования в этом секторе 
является непрозрачность бизнеса строи-
тельных компаний. Это не позволяет оце-
нить реальное финансовое положение за-
стройщика и уровень рисков», — утверж-

ва газовых баллонов и дру-
гого оборудования, паде-
ния кранов, аварий инже-
нерных сетей, ошибок ра-
бочего состава, обрушения 
конструкций и любых дру-
гих внезапных и непред-
виденных событий на тер-
ритории страхования», — 
перечисляет Владимир 
Храбрых, директор филиа-
ла компании «Ингосстрах» 
в Петербурге.

«Реже в контрактах встре-
чаются требования о вклю-
чении в страховое покры-
тие дополнительных ус-
ловий о покрытии ошибок 
проектировщика, дефектов 
материалов и монтируемо-
го оборудования», — отме-
чает Эдуард Яблоков. Если 
страхователем выступает 
заказчик, то кроме класси-
ческого страхования рис-
ков СМР в покрытие закла-
дываются риски, связан-
ные с нарушением сроков 
сдачи объекта в эксплуата-
цию (страхование упущен-
ной выгоды заказчика). 

Политика демпинга
Сокращение сделок обос-
трило конкуренцию за 
клиентов среди страхо-
вых компаний и привело к 
снижению тарифов, в отде-

В борь-
бе за клиен-

та страховщики 
нередко прибега-

ют к демпингу. В целом 
на рынке сохраняется тен-
денция к снижению тари-

фов по страхованию строи-
тельно–монтажных рис-

ков. ФОТО: ЕВГЕНИЙ АСМОЛОВ
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Активное 
импортозамещение
До кризиса доля импор-
тной опалубки на петер-
бургском рынке оцени-
валась в 10 % его емкос-
ти, однако постепенно она 
сокращается. Это проис-
ходит в первую очередь 
из–за слишком высокой це-
ны на опалубку, объясняет 
ведущий менеджер отдела 
продаж и аренды опалуб-
ки ООО «Гамма Инжини-
ринг» Алексей Соколов.

«Даже аренда иностран-
ной опалубки обходится 
строителям очень дорого. 
Если речь идет о продаже 
импортной опалубки, быв-
шей в употреблении и бо-
лее дешевой по сравнению 
с новой опалубкой, то тут 
тоже возникают сложнос-
ти. Ведь импортную опа-
лубку б / у еще надо привез-
ти из–за границы, а сей-
час по ряду причин с этим 
сложности, долгие бю-
рократические процеду-
ры с поставкой оборудова-
ния», — говорит Алексей 
Соколов. По его мнению, 
именно сейчас российские 
производители могут уве-
личить продажи, в то вре-
мя как иностранные ком-
пании теряют свои пози-
ции. Так, по данным участ-
ников рынка, компания 
Faresin закрыла представи-
тельство в Москве, оставив 
только филиал в Петербур-
ге. При этом в компании 
«Фарезин СПб» отмечают, 
что закрытие офиса в Мос-
кве связано лишь с реор-
ганизационными момен-
тами. «Сейчас региональ-
но за Москву и область от-
вечает ЗАО «Фарезин СПб». 
Склад в Москве продолжа-
ет работать под нашим ру-
ководством в полном объ-
еме», — пояснил началь-
ник ПТО ЗАО «Фарезин 
СПб» Виталий Старицин.

Б / у продукция
В прошлом году строите-
ли предпочитали опалуб-
ку не покупать, а брать 
в аренду — по различным 
оценкам, в 2015 году до-
ля арендованной опалубки 
составляла 70 % рынка.

Между тем производите-
ли и продавцы опалубки 
отмечают новую для рын-
ка тенденцию. Возрос 
спрос на покупку б / у опа-
лубки, говорит менеджер 
по продажам ООО «1–я опа-
лубочная компания» Влад-

лен Ржевский. «Идеаль-
ное решение для оптими-
зации бюджета — заку-
пить часть новой опалубки 
и часть бывшей в употреб-
лении», — поясняет он.

«Если застройщик возво-
дит ряд типовых объектов 
в большом объеме, то вы-
годнее покупка опалубки. 
Это касается прежде все-
го жилищного строитель-
ства», — согласен с ним ру-
ководитель отдела снабже-
ния компании STEP Дмит-
рий Орлов. 

С п р о с  п о  п р о д а -
же б / у и новой опалуб-
ки в рассрочку увеличил-
ся, подтверждает Виталий 
Старицин. «Вариант рас-
срочки при покупке опа-
лубки б / у для крупных 
компаний со сроком моно-
литного строительства бо-
лее 8 месяцев рациональ-
нее, чем ее аренда», — уве-
рен он.

Аренда привлекает
Спрос на аренду опалубки 
также сохраняется. В се-
годняшней ситуации арен-
да выгодна при строитель-
стве сложных объектов, 
когда опалубка использует-
ся разово, или при реали-
зации небольшого или не-
типового проекта за корот-
кий промежуток времени.

По оценкам Виталия Ста-
рицина, в общем объеме 
реализации компании «Фа-
резин СПб» на аренду опа-
лубки приходится 40 %, 
на продажу б / у опалуб-
ки и новой в рассрочку — 
по 30 %. При этом одно-
значно сказать, что выгод-
нее сейчас на рынке: взять 
опалубку в аренду, ку-
пить б / у или новую в рас-
срочку, выбрать импорт-
ную опалубку или отечес-
твенную, нельзя — нуж-
но рассматривать каждый 
проект индивидуально, от-
мечает Дмитрий Орлов.

«Импортные произво-
дители, такие как Doka 
или PERI, заявляют обора-
чиваемость своих матери-
алов более чем 1000 раз, 
в то время как оборачива-
емость российских образ-
цов не превышает 350 раз. 
Однако тут же встает воп-
рос стоимости. Так, цена за 
1 м2 импортной опалубки 
в 6–7 раз выше, чем россий-
ских аналогов, но при этом 
и ее оборачиваемость боль-
ше в 3 раза», — поясняет 
Дмитрий Орлов.

П
етербургский рынок опалубки 
потерял в 2015 году, по оценкам 
его участников, от 25 до 30 %, 
сократившись с докризисных 

3 млрд рублей в год до 2–2,2 млрд.
Наиболее известны на петербургском 

рынке опалубки системы таких ино-
странных компаний, как Doka (Австрия), 
Peri (Германия), Faresin (Италия). Из рос-
сийских производителей лидерами яв-
ляются предприятия «Мекос», «Гамма» 
и «Крамос».

В 2016 году участники рынка не ожи-
дают его восстановления. Наоборот, не-
которые производители опалубки ждут 
продолжения падения спроса и, соответ-
ственно, дальнейшего сокращения рын-
ка. Однако вторая волна спада может слу-
читься в 2017–2018 годах, когда из–за кри-
зиса на рынке недвижимости покупатели 
перестанут покупать квартиры, а строи-
тели достроят текущие проекты и не ста-
нут массово начинать новые, прогнозиру-
ет руководитель отдела маркетинга ООО 
«1–я опалубочная компания» Виктория 
Ефименко.

Роста не будет
Все производители опалубки оценива-
ют текущую ситуацию как непростую. 
Однако тяжелее всего приходится ино-
странным производителям и поставщи-
кам импортной опалубки, прежде всего 
из–за прямой зависимости от курса ва-
лют.

«В такой ситуации необходимо рассмат-
ривать новые возможности привлече-
ния и удержания клиентов: новые услу-
ги и продукты, гибкие условия сотрудни-
чества, запуск собственного производства 
на территории России», — отмечает гене-
ральный директор ООО «ПЕРИ» (торговая 
марка PERI) Харийс Чика. 

Его компания в сентябре 2015 года от-
крыла в Подмосковье завод по произ-
водству деревянных двутавровых ба-
лок для опалубочных систем. Проектная 
мощность завода — 2,15 млн погонных 
метров продукции в год. Харийс Чика со-
общил, что завод открыт для оптимиза-
ции логистики и, как следствие, сниже-
ния стоимости продукта. При этом, по его 
словам, продукция, произведенная в Рос-
сии, ни технологически, ни качественно 
не отличается от немецкого аналога.

Создание собственного производства 
в России, по мнению аналитиков, помог-
ло немецкой PERI удержать свои позиции 
на российском рынке.

Аналогичным образом поступило рос-
сийское представительство итальянской 
компании Faresin, ЗАО «Фарезин СПб», на-
чавшее производство в России модульной 
опалубки стен серии TulBerg. Производ-
ство расположено на двух площадках — 
в Тульской области и под Петербургом.

ЕКАТЕРИНА ФОМИЧЕВА

ekaterina.fomicheva@dp.ru

В ожидании 
второй волны
Производители опалубочного оборудования 
работают над сервисом и ассортиментом, 
а потребители экономят, предпочитая покупать 
опалубку, ранее бывшую в употреблении.

Ф
О

ТО
: С

ЕР
ГЕ

Й
 К

О
Н

Ь
К

О
В

«Деловой Петербург» | www.dp.ru | №064 20/04/2016



 МИР СТРОИТЕЛЬСТВА 21�09�

№064 20/04/2016 | www.dp.ru | тематические страницы 



22�10� МИР СТРОИТЕЛЬСТВА

К
ризис строительной отрасли 
сказался и на рынке инженер-
ных изысканий, объем которо-
го сейчас оценивается пример-

но в 4,5 млрд рублей. Эксперты говорят 
о сокращении числа заказов примерно 
на 20 %. «Кризис влияет на рынок инже-
нерных изысканий так же, как и на дру-
гие отрасли. Сейчас идет снижение 
объемов на 15–20 % — по крайней мере, 

Серьезное 
снижение
Рынок инженерных изысканий, объем которого 
оценивается примерно в 4,5 млрд рублей, 
переживает непростые времена. Число компаний 
уменьшается, их штат сокращается. Исправить 
ситуацию может развитие внутреннего рынка.

ИРИНА АНАНИНА

ai@dp.ru

по тем компаниям, кото-
рые входят в нашу ассоци-
ацию. А это достаточно се-
рьезное снижение», — рас-
сказывает Владимир Бы-
ков, директор Ассоциации 
СРО «Балтийское объеди-
нение изыскателей».

Тяжелые времена
По словам технического 
директора ОАО «КБ ВиПС» 
Кшиштофа Поморски, се-
годня на рынке наблюда-
ется снижение потребнос-
тей в изысканиях. Неболь-
шие организации распус-
кают штатных сотрудни-

ков и приостанавливают 
свою деятельность. Компа-
нии, у которых есть ресурс 
оперативного привлече-
ния специалистов–изыска-
телей на выполнение поле-
вых и камеральных работ 
в различных регионах РФ, 
обладают портфелем зака-
зов на 6–-12 месяцев. «Все 
чаще организации прибе-
гают к услугам фриланса. 
Учитывая общее сокраще-
ние финансирования стро-
ительной отрасли, многие 
организации готовы брать-
ся за менее доходные конт-
ракты», — пояснил он.

В свою очередь генераль-
ный директор «Центра 
строительного аудита и со-
провождения» Артем Ры-
жиков добавил, что сегод-
ня мелкие компании, ока-
зывающие услуги по инже-
нерным изысканиям, про-
водят политику ценового 
демпинга, закладывая це-
ны ниже себестоимости 
работ, для того чтобы одер-
жать победу в тендерах. 
«Естественно, это приво-
дит к снижению качества 
изысканий. Крупные, ува-
жающие себя организации, 
естественно, не могут поз-

волить себе подобную так-
тику», — говорит он.

Однако, по его словам, 
компании не спешат поки-
дать рынок. Правда, мно-
гие уменьшают штат со-
трудников. Кроме того, де-
велоперы сами стараются 
максимально сэкономить 
на инженерных изыскани-
ях. «По моему мнению, иг-
роки рынка не всегда по-
нимают последствия та-
ких решений. Одно дело, 
когда девелопер приобре-
тает участок, информацией 
о котором он владеет, тогда 
отсутствие качественных 

20
процен-
тов соста-
вило паде-
ние рын-
ка инже-
нерных 
изысканий 
в Петербур-
ге за пос-
ледние пол-
года.
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В прошлом году рынок зву-
коизоляционных материа-
лов Петербурга находился 
в стагнации, в которую он 
вошел вслед за своим ос-
новным потребителем — 
строительной отраслью. 
Так, общий спад в 2015 го-
ду составил 18–20 %: если 
на начало прошлого го-
да объем петербургского 
рынка звукоизоляции оце-
нивался в 4,7–5 млрд руб-
лей, то на начало 2016 го-
да оценки не превышают 4 
млрд рублей. Однако спад 
не повлиял на расклад 
сил: лидерами по–прежне-
му являются крупные про-
изводители, имеющие ло-
кализованные в России 
производства. Это компа-
нии Rockwool, Isover, Knauf, 
«Полифас» и Ижевский за-
вод пластмасс.

Оптимизация расходов
В этом году значительно-
го роста цен не ожидается, 
поскольку он уже произо-
шел в 2015 году, когда сто-
имость звукоизоляцион-

ных материалов выросла 
по сравнению с 2014 годом 
на 30–60 %. Спрос на звуко-
изоляционные материалы 
сместился в сектор строи-
тельства частного и элит-
ного жилья. Это перерас-
пределение произошло 
за счет сокращение спроса 
со стороны застройщиков 
массового жилья и офис-
ных помещений.

«В строительной отрасли 
действуют жесткие СНи-
Пы, касающиеся звукоизо-
ляции. Однако не все за-
стройщики придержива-
ются этих правил. Особен-
но это заметно в эконом-
классе», — рассказывает 
директор девелоперской 
компании «Леонтьевский 
мыс» Игорь Оноков.

«Строительные компании 
ищут методы оптимизации 
расходов в пределах требо-
ваний нормативных доку-
ментов», — говорит замес-
титель директора по раз-
витию NCC Александр Бой-
цов. Так, его компания 
в основном стала работать 
с локальными или лока-
лизованными производи-
телями, чтобы не зависеть 
от курса валют.

Своими силами
Некоторые строительные 
компании сами разраба-
тывают технологии зву-
коизоляции. Так, холдинг 

RBI при строительстве 
ЖК GreenCity уже опробует 
свою собственную разра-
ботку. «Эта технология ба-
зируется на традиционной 
стяжке, которую мы пере-
конструировали и снабди-
ли дополнительными шу-
моизоляционными и ук-
репляющими материала-
ми», — рассказал директор 
по маркетингу компании 
Михаил Гущин.

Спрос на ремонт
Одно из веяний кризиса — 
сокращение доли импорт-
ных материалов, использу-
ющихся в сегменте строи-
тельства массового жилья. 
Так, по оценке руководите-
ля петербургского фили-
ала Acoustic Group Сергея 
Каратаева, доля импорта 
в сегменте звукоизоляции 
не превышает 20 %. Еще од-
ним сегментом, где может 
быть рост спроса на звуко-
изоляцию, является DIY.

«В настоящее время люди 
меньше покупают недви-
жимость и больше вкла-
дывают в ремонт имеюще-
гося жилья. Благодаря это-
му продуктовые группы, 
нацеленные более на час-
тного клиента, страдают 
в меньшей степени», — от-
мечают в пресс–службе 
компании «Кнауф».

СПб. Рынок звукоизо-
ляционных материа-
лов стабилизируется 
после прошлогоднего 
обвала. Производи-
тели ориентируются 
на застройщиков 
элитной недвижимос-
ти и частных лиц.

ЕКАТЕРИНА ФОМИЧЕВА

ekaterina.fomicheva@dp.ru

Смена ориентации

исследований грозит мак-
симум незначительными 
корректировками проекта. 
И совсем другой сценарий 
событий — когда на тер-
ритории оказывается, на-
пример, сложная геологи-
ческая либо экологическая 
ситуация. В таком случае 
не исключено, что придет-
ся отказаться от реализа-
ции проекта совсем», — 
подчеркивает специалист.

Будущее изысканий
Эксперты утверждают, 
что одна из главных слож-
ностей сегодня на рынке 

инженерных изысканий — 
это огромное количество 
согласований результатов 
самих изысканий и отсутс-
твие конкретики при оп-
ределении объемов работ. 
«Скорее всего, в нынешней 
ситуации будут развивать-
ся отделы при крупных 
организациях. Останутся 
на плаву держатели архи-
вов. Внедрение новых ме-
тодов исследований мало-
вероятно в связи с резким 
увеличением стоимости 
современного оборудова-
ния», — считает Кшиштоф 
Поморски.

По мнению Владимира 
Быкова, исправить ситуа-
цию может развитие внут-
реннего рынка — вложе-
ние денег в развитие рос-
сийских регионов, решение 
проблем логистики и гази-
фикации страны — строи-
тельство газораспредели-
тельных систем, дорог.

«Это даст работу изыска-
телям, геологам, строите-
лям, то есть создаст допол-
нительные рабочие места, 
а также повлияет на раз-
витие экономики, рост 
ВВП», — резюмировал Вла-
димир Быков.

Учиты-
вая общее 

сокращение 
финансирования 

строительной отрас-
ли, многие организа-
ции, занимающиеся 

инженерными изыска-
ниями, готовы браться 

за менее доходные кон-
тракты. ФОТО: СЕРГЕЙ 

ЕРМОХИН

№064 20/04/2016 | www.dp.ru | тематические страницы 



24

Ч
то нужно сделать, что-
бы чаще видеться с на-
логовой? Практичес-
кая инструкция в стиле 
вредных советов для тех, 
кто не знает, с чего на-

чать. Какие шаги приведут вас к заветной 
цели, а налогового инспектора — к вам? 
Первое, что нужно сделать, — выделить-
ся по таким показателям, как уровень на-
логовой нагрузки (соотношение оборота 
вашей компании и уплаченных налогов) 
и уровень рентабельности вашего бизнеса. 
Для повышенного внимания налоговой 
вполне достаточно, чтобы эти показате-
ли по вашей организации отличались бо-
лее чем на 10 % от соответствующих сред-
них значений по вашей отрасли. «Диффе-
ренцируйся или умирай», — сказал ког-
да–то великий маркетолог Джек Траут. 
Дифференцируйся — и мы придем к вам, 
продолжили бы представители ФНС.

Второе: необходимо, чтобы от некото-
рых (а желательно основных) ваших по-
ставщиков и клиентов систематически 
не хватало первичных бухгалтерских до-
кументов, подтверждающих проведенные 
сделки. Или же, скажем, чтобы эти до-
кументы были некорректно оформлены. 
Они могут и просто задерживаться, пусть 
приходят позже срока сдачи отчетности 
по этому периоду.

Третий момент: попробуйте разно-
образить свои трудовые будни и купить 
по безналичному расчету что–нибудь 
не характерное для вашего бизнеса. На-
пример, если вы занимаетесь консалтин-
гом в области HR, почему бы вам не за-
купить пару килограммов баранины или, 
например, рыбы для корпоратива? Важно, 
чтобы это было официально и со всеми 
документами. Работает на ура и мгновен-
но обеспечивает внимание налоговой.

О
чень неплохо работают 
убытки по итогам двух 
и более лет деятельности 
юрлица. Если стабильно 
и настойчиво их показы-
вать в вашем бухгалтер-

ском учете и не относить текущие затра-
ты на расходы будущих периодов, резуль-
тат не заставит себя ждать. Шансы на на-
логовую проверку увеличиваются, если 
заработная плата ваших сотрудников ни-
же установленного в регионе МРОТ (в Пе-
тербурге сейчас 11,7 тыс. рублей).

Еще одним сигналом для ФНС могут 
послужить большие суммы налоговых 
вычетов и превышение вами «безопасно-
го соотношения» НДС от покупок к НДС 
от продаж, лимит которого составляет 
89,2 % в среднем по России. 

Ну и конечно же, беспроигрышным ре-
шением будет игнорирование получен-
ных от налоговой писем. Молчать стоит 
больше 5 дней.

Говорят, что в течение первых 3 лет 
с момента открытия юрлица налоговая 
проверка вам не угрожает. Это миф. Про-
верка может нагрянуть в любой момент, 
особенно камеральная. А если в процессе 
будет установлено нарушение или откло-
нение по какому–либо параметру, указан-
ному выше, камеральная проверка может 
быстро перетечь в выездную. А это штра-
фы и финансовые риски.

Вредные советы 
для визита 
налоговой

АЛЕКСЕЙ СУХАРЕВ,

совладелец компании «Поляков и партнеры»

Медведь 
со стразами

Валерьян 
Руруа держит 

в руках медведя, 
которого производит его 

компания Dandy. Создатели 
уверяют, что товар пред-
назначен для люкс–сегмен-

та и его можно увидеть 
в домах некоторых звезд 

шоу–бизнеса. 
ФОТО: СЕРГЕЙ КОНЬКОВ
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Компания Dandy продает авторских ди-
зайнерских мишек, которых шьют вруч-
ную с использованием качественных 
тканей и кристаллов Swarovski. Валерь-
ян  узнал о ней в 2010 году: владельцем 
был его знакомый Илья Дыбов. Идея 
Dandy ему понравилась сразу — он обза-
велся мишкой сам, а после начал дарить 
их друзьям.

Свою первую компанию Валерьян от-
крыл в 2007 году в возрасте 15 лет, сегод-
ня он владеет еще двумя фирмами в сфе-
ре IT. Именно из этих денег и был взят 
1 млн рублей, позволивший реанимиро-
вать производство мишек в тот момент, 
когда у компании появились проблемы.

Они возникли в 2012 году. После 2 лет 
успешной работы создатели компании — 
Илья Дыбов, Александр Боронин и Дмит-
рий Знаменский не могли поделить биз-
нес, что повлекло временный перерыв 
в развитии компании: в течение следую-
щих 3 лет снижались продажи.

Александр и Илья отошли от дел, одна-
ко инициатива Валерьяна спасла положе-
ние: в 2015 году он договорился с Ильей 
вновь заняться развитием фирмы и стал 
ее совладельцем. Сейчас Dandy принадле-
жит Валерьяну (50 %) и Дмитрию Знамен-
скому (50 %).

Мишка для Вуди Аллена
Хотя именно Илья Дыбов и был главным 
идеологом бренда Dandy, сейчас он вы-
ступает директором по развитию компа-

нии. В 23 года он задумал создать перво-
го отечественного мишку, не уступающе-
го по качеству мировым гигантам–произ-
водителям Hallmark и Me To You. Стартап 
проинвестировал друг Ильи Дмитрий, ко-
торый стал его партнером. Так в 2010 го-
ду открылась компания Dandy. Стартовый 
капитал составил 300 тыс. рублей.

Мишка задумывался как товар преми-
ум–класса, претендующий на звание са-
мого звездного сувенира: Илья продви-
гал бренд Dandy в кругах шоу–бизнеса 
с момента основания фирмы. Реклами-
руя свою продукцию, предприимчивый 
бизнесмен подарил мишек практически 
всем светским персонам России. Заинте-
ресованные игрушкой звезды заказывали 
еще несколько штук, затем мишек поку-
пали уже их фанаты.

Так, например, произошло с Вуди Алле-
ном, купившим пару мишек для детей, — 
этим эпизодом Илья гордится особенно. 
«Мы подарили мишек более чем 150 зна-
менитостям, — уточняет Валерьян. — 
Это позволяет нам поддерживать спрос: 
школьники выпрашивают у родителей 
таких же мишек, каких видели на фото-
графиях кумиров».

Часто медведей заказывают круп-
ные компании для деловых подарков 
или для интерьера. Сейчас, например, 
Dandy, по словам предпринимателей, со-
здают мишек для отеля W St.Petersburg, 

а до этого компания рабо-
тала с Ginza Sky. Полуав-
томатизированное произ-
водство позволяет Dandy 
шить товар крупными пар-
тиями: больше 1 тыс. мед-
ведей в день.

Медведь медведю рознь
Валерьян рассказывает: 
«В России похожие на нас 
компании есть, но они 
делают штучный товар: 
в московской Piglette девоч-
ка сама шьет зайцев, есть 
компания, которая вруч-
ную делает кожаных беге-
мотов. Продают пять штук 
в месяц, имеют 40 тыс. руб-
лей, и им этого достаточ-
но».

На рынке есть большой 
пласт так называемых 
теддистов — тех, кто де-
лает вручную медведей, 
стилизованных под вин-
таж. От теддистов созда-
тели Dandy категоричес-
ки открещиваются, на-
стаивая, что они занима-
ются именно созданием 
брендового аксессуара, це-
новая категория которого 
не позволяет причислять 
его к и грушкам. 

«Человек не будет вы-
бирать между плюшевой 
и грушкой и нашим мед-
ведем, а будет выбирать 
между украшением и мед-
ведем», — настаивает 
В алерьян.

Предприниматель уверя-
ет, что себестоимость мед-
ведя превышает десятки 
тысяч рублей. 

Лучшие друзья девушек
«Рынок растет, и с каждым 
годом появляются новые 
поставщики мишек, увели-
чивается ассортимент, — 
говорит Александр Пру-
тенский, менеджер мага-
зина BigMiha. — Однако 
крупные компании, зани-
мающиеся полноценным 
производством и имеющие 
соответствующие сертифи-
каты, можно пересчитать 
по пальцам. Хотя на рын-
ке, безусловно, есть мно-
го мелких компаний, кото-
рые занимаются производ-
ством мишек на дому.

Экс–владелец компа-
нии «Мишка Нестор» Мак-
сим Мусихин говорит, 
что в Петербурге не боль-
ше 10 компаний, самостоя-
тельно занимающихся по-
шивом мягких мишек, ос-
тальные занимаются пе-
репродажей. Лидеры рын-
ка: сайт BigMiha и «Мишка 
Нестор».

Объем рынка игрушеч-
ных мишек в Петербур-
ге, по самым примерным 
оценкам, составляет мини-
мум 200 млн рублей в год.

Д
о того как стать совладельцем компа-
нии Dandy, петербуржец Валерьян Руруа 
(25 лет) 5 лет подряд был ее постоянным 
клиентом. Когда фирма пришла в упадок, 
он вложил в нее 1 млн рублей и спас про-

изводство, оказав бизнесу по пошиву игрушечных 
медведей совсем не медвежью услугу. Сейчас обо-
рот компании составляет 40 млн рублей.

1Мишка Dandy  
задумывался 
как товар премиум–
класса, претендую-
щий на звание звезд-
ного сувенира.

⇢ Андрей 
Шуста-
лов смог 
привлечь 
в свой 
проект 
Service-
Traffi  c про-
фильно-
го инвес-
тора и 
получить 
первый 
транш. 
ФОТО: ВАЛЕНТИН 

БЕЛИКОВ

У
частник «Биржи стартапов» Ан-
дрей Шусталов смог найти от-
раслевого инвестора для свое-
го проекта ServiceTraffic. Речь 

идет о привлечении инвестиций в раз-
мере 2 млн рублей. Проектом заинтере-
совалась компания «ИнфоТранс», оце-
нив перспективы ПО для экспедиторов, 
которое оптимизирует планирование, 
учет, контроль и анализ в сфере грузо-
перевозок. Это первый транш, который 
получил стартап. 

С приходом инвестора проект сменил 
название: сейчас он официально на-
зывается Logister. Количество и общий 
размер остальных траншей будут зави-
сеть от результатов, которые покажет 
проект в ближайшие месяцы.

Отличная идея
«ДП» первым написал о ServiceTraffi  c. 
Проект стал участником «Биржи старт-
апов» в марте 2016–го. Создатели про-
екта вложили в собственную разработ-
ку системы для логистического биз-
неса более 5 млн рублей. Она нацеле-
на на экспедиторов, которые до сих 
пор пользуются программами общего 
пользования, например MicrosoK  Excel.

Идею эксперты «Биржи» оценили вы-
соко. «Если это действительно умное 
ПО, позволяющее оптимизировать ло-
гистику, это очень полезный для биз-
неса продукт», — отметила член сове-
та директоров «Максидома» Мария Ев-
невич. 

Однако вкладываться в проект биз-
нес–ангелы все же не стали. Их насто-
рожило то, что стартап готов был от-
дать существенную долю в компании 
за небольшие деньги: Андрей Шуста-
лов предлагал 30–40 % компании за 1,5–
2,5 млн рублей. Долю, которую сейчас 
получил инвестор в проекте, участни-
ки сделки не раскрывают. Скорее всего, 
речь идет о сопоставимых цифрах.

«Мы посчитали проект перспектив-
ным. Подобных решений на рынке ма-
ло, а спрос на них есть. К тому же ко-
манда стартапа обладает высокой эк-
спертностью в теме», — говорит гене-
ральный директор «Инфо Транс» Эду-
ард Ковалев. Его компания занимается 
транспортными технологиями, отсюда 
и интерес к стартапу.

Получив инвестиции, стартап поме-
нял название, расширил штат, запус-
тил сайт, начал разработку новой вер-
сии ПО. 

Сейчас над проектом работают 10 че-
ловек: программисты, тестировщики, 

Инвестиции 
в логистику
Участник «Биржи стартапов» Андрей 
Шусталов с проектом ServiceTraffi  c 
получил 2 млн рублей инвестиций.

маркетологи, бухгалтеры 
и специалисты по прода-
жам. 

В числе сильнейших
«В мае 2014 года в поис-
ках партнера для своего 
стартапа я позвонил «Ин-
фоТранс». На удивление, 
я встретил интерес к мо-
ему продукту», — расска-
зывает Андрей Шусталов. 
Проект в то время нуждал-
ся в доработке. Согласно 
первоначальной концеп-
ции, ServiceTraffic должен 
был стать глобальным опе-
ратором на рынке экспеди-
ционных услуг. О том, что-
бы продавать разрабаты-
ваемое ПО как отдельный 
продукт, речи не шло. По-
тенциальный инвестор 
предложил стартаперу до-
работать продукт и прий-
ти позже.

Идея программы, кото-
рая решила бы главную 
боль всех транспортно–эк-
спедиционных компаний, 
родилась у Андрея в ре-
зультате длительной ра-
боты в этой сфере. Сна-
чала управляющим в од-
ной из российских компа-
ний, занимающихся гру-
зоперевозками, а потом, 
в 2008 году, — в своем биз-
несе (все компании Андрея 
к этому моменту закры-
ты). «Все трудности это-
го рынка и боль игроков 
я пережил на себе, — рас-
сказывает Андрей. — Про-
грамма возникла у меня 
из потребности навести 
порядок у себя в компании 
и на рынке». 

Разработку ПО для этой 
ц е л и А н д р е й н а ч а л 
в 2010 году. Первые прода-
жи начались летом 2015 го-
да. До этого в марте стартап 
заметили во ФРИИ и при-
гласили в заочный акселе-
ратор. Из 339 попавших ту-
да проектов ServiceTraffic 
оказался среди 60 силь-
нейших.
АНАСТАСИЯ ЖИГАЧ

anastasia.zhigach@dp.ru
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За последний 
год зарплаты 

в целом вырос-
ли на 2–7 %. Фи-
нансовым ди-
ректорам ста-

ли платить 
на 25 % больше, 
а вот маркето-
логи и дирек-

тора по марке-
тингу потеря-
ли 5–10 % свое-

го дохода.
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Акции и рубль покоряют максимумы

Р
оссийский рынок акций про-
вел торговую сессию во втор-
ник, 19 апреля, в позитивном 
ключе в условиях насыщен-

ного внешнего фона, который благо-
приятствовал его повышению. Це-
ны на нефть и большинство фондо-
вых индексов Европы и США пока-
зали положительную динамику. Это 
позволило индексам ММВБ и РТС 
вернуться к росту после снижения 
накануне. Индекс ММВБ по ито-
гам торгов вырос на 1,98 %, до отмет-
ки 1930,14 пункта, а индекс РТС — 
на 3,01 %, до 926,64 пункта.

Наибольший вклад в повышение 
индекса ММВБ во вторник внесли 
обыкновенные акции «Газпрома» 
(+6,6 %), «Роснефти» (+2,58 %) и Сбер-
банка (+2,79 %), подорожавшие на фо-
не позитивных новостей. Акции «Газ-
прома» достигли новых максималь-
ных отметок в этом году на сообще-
ниях о том, что премьер–министр 

РФ Дмитрий Медведев подписал 
распоряжение о размере дивидендов 
компаний с госучастием по итогам 
2015 года, который не может быть 
ниже 50 % чистой прибыли.

Вместе с тем глава Банка России 
Эльвира Набиуллина заявила о том, 
что российская банковская систе-
ма по основным своим параметрам 
чувствует себя вполне устойчиво, от-
метив, что началось оживление кор-
поративного кредитования. Кроме 
того, стало известно, что Сбербанк 
договорился с «Мечелом» о реструк-
туризации обязательств металлур-
гической компании. На этом фоне ак-
ции Сбербанка во вторник обновили 
годовой и исторический максимум. 
Индексы ММВБ и РТС также могут 
обновить свои максимальные отмет-
ки в текущем году, 1948 и 942 пунк-
та соответ ственно, если мировые це-
ны на нефть продолжат восстанав-
ливаться после падения, вызванно-

го безрезультатно закончившейся 
встречей крупнейших нефтепроизво-
дителей в Катаре.

Нефтяной рынок ждет выходящих 
сегодня данных по запасам нефти 
в США, опасаясь их роста. Минэнер-
го РФ допустило увеличение уров-
ня добычи нефти в России из–за то-
го, что соглашение о заморозке добы-
чи провалилось.

На валютном рынке рубль продол-
жает укрепляться, поддерживаемый 
повышением цен на нефть и предсто-
ящими налоговыми выплатами экс-
портеров. Котировки доллара расче-
тами «завтра» на Московской бирже 
во вторник утром обновили свой ми-
нимум текущего года, провалившись 
до 62,7 рубля и подтвердив тем са-
мым сохраняющуюся тенденцию ук-
репления российской валюты.

1Инвестиции сокраща-
ются, ряд компаний ушли 
с рынка. То, что к концу 
года будет дефицит нефти, 
не подлежит сомнению.ЛЕОНИД ФЕДУН, 

вице–президент НК «ЛУКОЙЛ» 

БИРЖИ

Топ–10 российских еврооблигаций 
по доходности на 18 апреля 2016 г.

№ Бумага Индикативная
доходность, %

Индикативная 
цена, 

% от номинала
1 «Кокс», 10.75% 2018, USD 16,08 89,84

2 «Евраз», 8.25% 28jan2021, USD 7,88 102,00

3 «Евраз», 2020 7,24 97,88

4 «Газпром», 2034 (LPN2) 6,84 119,70

5 ТМК, 2020 (LPN) 6,58 100,95

6 «Газпром», 2037 (LPN12) 6,56 109,60

7 ВТБ, 2035 (LPN6) 6,50 98,33

8 EDC, 2020 6,45 94,88

9 Внешэкономбанк, 2025 (LPN) 6,42 103,40

10 DME Airport Limited, 2018 (LPN) 6,40 99,30
Источник: Cbonds

ОЛЕГ ШАГОВ,

начальник аналитического отдела 

ЗАО «ИФК «Солид»

Юрия Гагарина пр. 14 144.70 Универсальные помещения Дом сдан. Возможна рассрочка до 18 месяцев. аренда/продажа — 11 850 930  руб. ГК "ЦДС" 320-12-00

Октябрьская наб. 124 190.6 Универсальные помещения Дом сдан. Возможна рассрочка до 24 месяцев. аренда/продажа — 10 120 860 руб. ГК "ЦДС" 320-12-00

Мартыновская ул. 14/1 181.20 Универсальные помещения Дом сдан. Возможна рассрочка до 36 месяцев. аренда/продажа — 9 241 200 руб. ГК "ЦДС" 320-12-00

Большой пр. П.С., д. 25 409  Магазин 1-2 этаж. Магазин, бутик продажа — 700 тыс. руб. www.lensmu.ru  943-29-21

Реклама      Время строить бизнес Отдел рекламы: 
тел. 326-9444, 326-9719; факс 326-9740

Выходит: среда,
понедельник

Адрес объекта
Метраж

кв.м, сотка, Га
Тип использования Дополнительная информация об объекте (этаж, вход и т.п.)

Условия 
реализации

Арендная ставка 
руб./м2 в мес.

Стоимость 
продажи

Телефон, фирма 

Уважаемые господа! рубрика «Время строить бизнес» выходит по понедельникам и средам:

простая строка: в понедельник – 1250 руб. в среду – 950 руб. • жирная строка – 2030 руб. • блок из 3 строк: простая строка– 2655 руб.  • жирная строка – 3900 руб. 
Стоимость без НДС.                                    Подробности по тел. 326-97-19/44

бизнес 
для бизнеса

Выходит: понедельник, 
среда

Отдел рекламы: 
тел. 326-9744, 326-9719
факс 326-9740

Реклама
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Какими зарубежными 
активами РФ могут 

поживиться бывшие 
акционеры ЮКОСа 

и чем грозит бизнесу 
защита государства 

по делу Ходорковского.

21.04
В четверг 
читайте
в «ДП»
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Н
есмотря на то что ре-
жим санкций за послед-
ние 2 года стал для росси-
ян делом привычным — 

во всяком случае, в этом нас убежда-
ют руководители страны, — новости 
о возможном продлении или, наобо-
рот, снятии санкций каждый раз бу-
доражат общество заново.

Без единого мнения
Самое главное — мы так до сих 
пор и не определились, хорошо ли 
для нас наличие санкций или плохо. 
И, соответственно, нужно ли стре-
миться к тому, чтобы их отменили, 
или нет. Вот, допустим, Институт со-
циального анализа и прогнозиро-
вания РАНХиГС при президенте РФ 
констатировал, что россияне стали 
тратить на еду более половины до-
ходов. В последний раз такое было 
в 2008–2009 годах, при том еще кри-
зисе. Вопрос о стремительно вздо-
рожавших продуктах задавали Вла-
димиру Путину на недавней пря-
мой линии, и президент ответил, 
что это — «рукотворный результат» 
продуктового контрэмбарго.

Премьер–министр Дмит-
рий Медведев, встречаясь 
на днях с аграриями, по-
обещал, что «те самые 
санкции, о которых мы 
много говорим, и ответ-
ные меры, или контр-
санкции, все равно рано 
или поздно закончатся». 
А вице–премьер Дмитрий 
Рогозин, выступая на засе-
дании Союза машинострои-
телей, заявил обратное: «Надо 
привыкнуть к тому, что санкции — 
это навсегда», — сказал он. То есть 
единства мнений по поводу продол-
жительности санкций нет и в прави-
тельстве.

Еще недавно и президент, и пре-
мьер–министр в интервью ино-
странным СМИ выражали полную 
уверенность в том, что санкции ско-
ро рассосутся сами собой. Мол, при-
дут и сами все дадут, согласно заве-
там Воланда. В разных выражени-
ях и они, и другие высокопоставлен-
ные чиновники называли санкции 
вещью неумной и бессмысленной. 

МИХАИЛ ШЕВЧУК

mikhail.shevchuk@dp.ru

Что такое хорошо 
и что такое плохо
Чем хуже, тем лучше — эта позиция властей по отношению 
к западным санкциям ведет к новым виткам напряженности 
и дезориентации беднеющих граждан.

Санкции «подрывают 
всю систему между-
народных экономи-
ческих отношений… 
Я очень надеюсь, ис-

хожу из того, что это 
в конечном итоге будет 

понято и останется в про-
шлом», — говорил Путин 
в 2014 году перед самми-
том G20.

Когда же в Европе дей-
ствительно начали зву-
чать голоса, призывающие 
к отмене либо смягчению 
санк ций, они натолкнулись 
на противодействие. Гла-
ва МИД Германии Франк–
Вальтер Штайнмайер, на-
пример, сказал, что нуж-
но стремиться к «созданию 
условий для возвраще-
ния к G8», то есть к воз-
вращению России в «Боль-

шую восьмерку». Без нее, 
мол, международные де-
ла не решить. А замести-
тель министра иностран-
ных дел РФ Сергей Рябков 
ему в ответ: «Мы не ви-
дим необходимости реа-
нимировать то, что оста-
лось в прошлом… участие 
России в «группе восьми», 
на мой взгляд, совершенно 
неактуальный вопрос».

Граждане из–за санк-
ций стремительно бедне-
ют, и с этой точки зрения 
к их отмене, конечно, сто-
ит стремиться. С другой 
стороны, как сказал один 
животновод президен-
ту на той же прямой ли-
нии, если эмбарго отме-
нят, «тогда нам хана». «Ес-
ли санкции уберут, то наша 
продукция будет на рын-

ке просто не востребова-
на»,  — встревожился фер-
мер. Другими словами — 
российское покупают толь-
ко потому, что другого нет.

«Если они все–таки до-
думаются до того, что-
бы в их собственных ин-
тересах предпринять ша-
ги по отмене этих ограни-
чений, тогда, конечно, они 
поставят нас в трудное по-
ложение», — согласился 
в ответ Владимир Путин.

Запутавшиеся
в санкциях
В общем, получается пара-
доксальная вещь. Раньше 
считалось, что антирос-
сийские санкции должны 
«разорвать в клочья» на-
шу экономику. Теперь ока-
зывается, что для разры-

вания экономики в клочья 
санкции нужно, наоборот, 
отменить. Провозглашен-
ная логика «пользы от ог-
раничений» заставляет 
власти стремиться имен-
но к ограничениям. Ког-
да Дмитрий Песков гово-
рит о том, что «отношения 
России и НАТО пережива-
ют торжество взаимного 
недоверия», ему следова-
ло бы добавить в начале: 
«Хорошо, что…».

Соответственно, отме-
не санкций Кремлю нуж-
но теперь сопротивляться. 
Даже если действительно 
вдруг сами придут и все 
дадут. Это значит, что не-
льзя давать для этого по-
водов, надо затягивать ис-
полнение минских согла-
шений (а то вдруг их все 
выполнят и санкции от-
менят хотя бы частично), 
надо вступать в перепал-
ку с Западом по любым по-
водам, подогревать со сво-
ей стороны другие кон-
фликты, такие как в Си-
рии или Нагорном Кара-
бахе, и отвергать любые 
инициативы. До тех пор, 
пока, как говорит Дмит-
рий Медведев, наши про-
дукты не будут выигры-
вать у своих конкурентов 
и по качеству, и по стои-
мости. Правда, есть риск, 
что действия, направлен-
ные на продление санкций, 
приведут к новым санкци-
ям — США, например, весь 
апрель намекают на та-
кую возможность за по-
ставки Россией Ирану сис-
тем ПВО. Но еще больший 
риск заключается в пол-
ной дезориентации насе-
ления, которому придет-
ся, с одной стороны, ругать 
Запад за санкции, с дру-
гой — его же за них же все 
горячее благодарить.

Отечест-
венные произ-

водители пережи-
вают, что если санк-
ции уберут, то россий-
ская продукция не будет 

востребована. Они понима-
ют, что отечественное 
часто покупают только 

потому, что другого 
нет. ФОТО: ТАСС


